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обкоме КПСС
к  120-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина

Бюро обкама партии ут
вердило план мероприятий, 
посвящеяяых 120-й годовщи
не со дня .рождения В. И. 
Ленина. Учитывая значи
мость юбилея, отделам обко
ма, горкомам и райкомам 
КПСС, перовачным партий
ным организациям предложе
но развернуть соответствую
щую политичеак|ую и органи
заторскую работу, органичес
ки увязывая ее с подготов
кой к XXVIII съезду КПСС, 
общепартийным и обще
народным обсуждением про-

екта политичеокой платфор
мы лартии.

Решено провести 20 апре
ля в Томске городское тор
жественное собрание номму- 
нистов и общественности, 
посвященное 120-й годовщи
не со дня рождения В. И. 
Ленина^ ТЪржественные со
брания пройдут танже в го
родах и районах области, в 
трудовых коллективах.

Запланирован ряд пропа. 
гандистсних мерсюрнятий. 
Так, Дом .политического про-' 
свещения совместно с гор

комами и райкомами партии 
проведут в апреле-мае. теку
щего года теоретические ион- 
ференции «Ленин и совре
менность» с участием уче
ных, писателей, депутатов, 
партийных работников и ве
теранов. Областная органи
зация общества «Знание» го
това по заявкам партийных 
woMiHTeroB, трудовых коллек
тивов направлять на места 
квалифицированных лекторов 
для чтения лекций, проведе- 
ния диск|усси1Й, бесед за 
«'КР5тлым столам.» по темам:

«Лен'инское .учение о соци
ализме и современность», 
«В. И. Ленин о демократии», 
«Ленинские принципы на
циональной политики
КПСС», «Ленинское теоре - 
тическое наследие и новое 
политическое. м.ышление» и 
некоторым другим.

В партийных, государст
венных и обществен.ны.х 
библиотеках буд.ут раз
вернуты книжно - иллюстра^ 
тивные выставки, посвящен
ные В. И. Ленину, в кино
театрах области состоится 
показ фильмов «Страницы

Лееинианы». Публикации и 
передачи, посвященные
120-й годовщине со дня рож
дения В. И. Ленина, npim a- 
ны оцуществить областные 
газеты, радио и телевидение.

Партийным комитетам, 
первичным партийным орга
низациям предложено под
держать инициативу трудо
вых коллективов по проведе
нию 21 апреля леяннското 
ком1мунистичеонаго суббот

ника.
Празднование 1120-й годов

щины со ДН.Я рождения В. И. 
Ленина должно побуждать 
к осмыслению пройденного 
.пути, сосредоточению .внима
ния на нерешенных вопро
сах, стим.улирювать качест
венное обновление партии, 
подлинную перестройку дея
тельности всех ее звеньев.

Пресс-центр обкома 
КПСС.

Сегодня открывается первая сессия областного Совета 
народных депутатов. С нею мы связываем надежды на 
развитие демократических процессов, глубокое экшюми- 
ческое переустройство, заметные преобразования в со. 
цнальной сфере. Нам хотелось бы, чтобы с этого дня на
чался отсчет нашей новой жизни. Оправдает ли сессия 
наши ожидания? Будем надеяться.

ПЕРВАЯ 

СЕССИЯ 

И НАЯ1Н 

НАДЕЖДЫ
В канун сессии состоялась 

пресс-конференция, в ходе 
которой на вопросы журна
листов ответили члены орг
комитета.

Открыл заседание сопред
седатель оргкомитета В. А. 
Бауэр. Он отметил, что сес
сию предстоит провести не
обычно. Это связано с тем, 
что впервые создается законо
творческий орган — Совет, 
к тому же сами децутаты 
избирались в острой полити
ческой борьбе, а поэтом'у 
можно надеяться, что к об
суждению принципиально 
важных вопросов они подой
дут неформально.

В выработке повестки дня, 
формировании рабочих орга
нов сессии, постоянных ко
миссий участвовало несколь
ко рабочих трупп. Обсужде
ние вопросов и принятие ре
шений (.они носят рекоманда- 
тельный характер) проходи
ли непросто. Например, 
только накануне утверждена 
повестка дня. Ш т^кая  дис
куссия была развернута по 
поводу оглашения проекта об 
учреждении газеты. Одни 
предлагали вынести этот воп
рос до избрания руководя
щих органов, чтобы обеспе
чить независимость ее .редак
тору, другие—пбсле. Приня
то компромиссное решение— 
предлож1ить проект решения 
сессии об утверждении газе
ты, а далее как решит сес
сия.

Пд ряду вопросов возник, 
ли разногласия. Оформлено 
мнение меньшинства о поряд
ке ведения сессии. Их точка 
эрвния — сделать перерыв в 
ржботе сессии и провести 
тайное голосование на изби
рательных. участках, тем са
мым обеопечив право каждо
го избирателя, принять' учас
тие в Армировании руково
дящих органо®.

Другая пютапа членов 
оргкомитета считает, что .как 
раз допущена недоработка, 
поскольку оргкомитет не го
тов вынести на сессию конк
ретные кандидатуры предсе
дателя Совета, его заместите
ля, председателя исполкома.

Не пришли к единому мне
нию члены оргкомитета по 
вопросам формирования ор-

О Б Р А Щ Е Н И Е
К I сессии областного Совета народных депутатов

ганов народ|ного контроля. 
Но единодушно принят во
прос о платформе деятель
ности областного Совета — 
она готовится. Ведение сес
сии предлагается поручить 
трем сопредседателям: В. А. 
Бауэру, В. Н. Егорову, 
М. П. Чемакину.

Нестандартно подошла к 
воцросу груша по подготов
ке времеяного регламента'. 
Она обратилась .к регламен
ту работы Съезда народных 
депутатов и .Верховного Со
вета СССР, опыту подго- 
Т0В.ИИ аналогичных сессий 
Моссовета, Кемеровского 
Совета народн.ых депутатов, 
где значительпое влияние 
оказало мощное рабочее 
движение, изучила опыт му
ниципальной практики дру- 
гих стран. На этой основе 
предусмотрена .возможность 
поименного голосования. Вы- 
,работай порядок избрания 
председателя Совета на аль
тернативной основе, гаранти
рующий учет мнения боль, 
шинства. Ею внесено пред
ложение о формировании 
постоянных и временных ко
миссий по принципу садто- 
записи, выдвинута новация о 
фор-мировании исйолнитеяь- 
ного камитета на конкурс
ной основе.

Впервые вьшосится воп
рос на рассмотрение сессии 
о совмещении до-ташостей.

Новый подход выработан к 
порядку А 1̂ ирования ко
миссий. Учитывая, что ко
миссии — основная струк
тура Совета- и та них ле
жит ответственность за фор
мирование руководящих кад
ров, решено их фюр1Мнрова- 
ние построить так, чткбы оя'И 
приступили к работе уже в 
самом начале свсся.и — 11 
апреля. Несмотря на само- 
запись, группа оргкомитета 
рекомендует в их состав де
путатов с учетом опыта, 
профессиональных обязан
ностей, а также на основё 
анкетирования. Предполага
ется, что каждый депутат 
может работать в двух ко. 
миссиях. Предложено отка
заться от опыта прошлого, 
когда КОМ1ИССИИ создавались 
по отраслевому принципу.

ВруП'Па по формироваишо 
структуры и кадров испош- 
нительных органов внесла 
также предложение: создать 
промьшглвнны'й сектор, раз
делить строительство и ком, 
.м,унальное хозяйство, коми
тет по охране прцроды под- 
чивить непосредственно
председателю . исполкома. 
Есть предложение создать 
отдел или комитет исполко
ма по работе с молодежью.

Сессию предполагается 
провести максимально глас
но. Для освещения пригла
шаются ' I тгредставители 
средств массовой информа- 
ции всех |уровней. Ре- 
шен вопрос о прямой 
трансляции работы сесси.и 
по второй .прсйраммс телевн- 

, дения.
Н. БЫСТРОВА.

Товарищи депутаты!
Обращаемся к вам с надеждой найти 

понимание, заинтересованное отношение к 
решению проблем культуры в области.

Везд\’ховяость, безнравственность, расту
щая преступность, экономические пробле
мы, потерц в народном хозяйстве, низкая 
дисцшлина напрямую связаны с уровнем 
культуфы человека, общества.

В распоряжении трудящихся области 
346 домов культуры и клубов, 415 массо
вых библиотек, 22 кинотеатра, театрально- 
зрелищные организации, художественные и 
музыкальные школы. Дейст^ют творческие 
Союзы Художников, писателей, Союз теат
ральных деятелей.

Среди работников культуры и ■исцусства, 
средств массовой информации немало эн
тузиастов своего дела. Чувство оптимизма 
(что отношение к -paeoTHMKaM ' культуры, 
отрасли изменится) придало решение пра
вительства о повышении заработной пла
ты культпросветработникам, работникам 
музеев.

ОДнако с горечью констатируем, что ос- 
таточ11Ый принцш продолжает действовать. 
Крайне .медленно укрепляется материаль- 
.ная база, ряд учреждений культуры обла
сти находится в аварийном состоянии.

На страницах центральной и местной 
печати неоднократно поднимались вопросы 
состояния хранения книжного фонда и ус
ловий труда .работников областной библио
теки им. А. С. Пушкина, которой в труд, 
ные 20-е годы было выделено прекрасное 
помещение в Доме труда по пер. Батевь- 
кова. А сегодня, когда библиотека отмети
ла свой 90-летний юбилей, затоплены и 
уничтожены ценнейшие фонды. Можно со
считать финансовые убытки, но кто посчи
тает нравственные потери!

На уровне 1928 года остается в городе 
.количество детских музыкальных школ. В 
приопюсобленном помещении учатся дети 
детской му^зыкальной школы Nq 4. В ряде

музыкальных школ области не хватает 
кадоов преподавателей, их готовит му
зыкальное училище, строительство которо
го предусматривалось (в сортветствии с по
становлением Совета Министров СССР от 
28 марта 1986 г. № 393) в 1989—1990 
годы, но в очередной раз все .осталось толь
ко на .бумаге.

Не в цучшем положении и областн'ое 
училище культуры, эксплуатация ряда 
учебных помещений которого приостанов 
лена.

Иитересно, творчески, с полной самоот
дачей .работает областной театр куклы и 
актера «Скоморох», коллектив — частый 
гость у сельской детворы, в школах-интер
натах, детских дамах. Но своего дома у 
театра нет.

Вое эти проблв.мы известны областному 
Совету народнму. депутатов, но их реше
ние затягивается на долгие годы.

Сегодня мы обращаемся к вам и в свя
зи с тем, что в областной Совет народных 
депутатов не избрано ни одного представи
теля от учреждений культуры, творческих 
работников.

Очевидно, у людей создалась безразлич
ное отношение к состоянию ,и развитию 
культуры в области, что нас также беспо
коит и настораживает.

Товарищи депутаты!
Давайте задумаемся, смажем ли мы со

хранить творческие традиции области, ис
торическое лицо Томска, статус «Сибир
ских Афин» — старейшего кулыу.рного 
центра.

.Мы noHHMaeMi, что цемало проблем и в 
других отраслях, и все-таки рассчитываем 
на вашу поддержку .при решении вопросов, 

• связанных с развитием, состоянием куль
туры в области, а работники культуры и 
иску1сства свой талант, свой труд честно и 
преданно будут нести труженикам обла
сти.

Участники II пленума обкома 
профсоюза работников культуры.

ОСЛУШАТЬСЯ ИЛИ НАСТОЯТЬ?
В чем повинен и в чем безгрешен горисполком
Повод взяться за перо да- 

.та мне газета «Красное зна
мя», напечатавшая 3 апреля 
статью «.Митинговые лозун
ги», подписанную 3. Бараше- 
,вой, начальником управления 
народного образования обл
исполкома.

В статье поднята очень 
важная тема—защиты дет
ства, я, конечно же, на этом 
фоне .критика горисншко- 
ма выглядит .весьма прив
лекательно.

Спору нет, детская проб
лема заслуж'ивает неизме
римо большего внимания и 
в Томске, да, наверное, не 
только в городе, она должна 
касаться всех, и никто не 
вправе отмахиваться от нее. 
Вполне разделяю разочаро- 
(ванность и озабоченность 
тем, что на прошедшем за
седании исполкома област
ного Совета, обсуждавшем 
состояние градастраитель1ной 
политики в г. Томске, не 
нашлось .места этой теме. 
Но плохо, что осталось не
замеченным самое главное 
— что на этом (нсполноме не 
говорилось о многом, и преж
де всего о причинах плохого 
градостроения, что затея 
цроведеяия этого ишолко- 
|Ма была тенденциозной/ что 
.проводился он в период пред
выборных страстей, что те- 
левизианного времени (за- 
сед'ание исполкома трансли
ровалось по телевондению) 
хватило лишь отчитывавшим
ся зам'встиггеяю председа- 
тела горисполкома А. В. 
Бондареву, главному арон- 
тектору В. Р. Новикову и 
«возмущенным томичам». 
ДР5Тии заянтересоваяньш и

ком.петентным лицам, напри
мер, мне, В. В, Гончару, на
чальнику управления капи
тального строительства Ю. А. 
Сарыкову, возможности 
выступить, высказать свои 
точки зрения представлено 
не было. 'Отсюда горький 
вывод: исполком преследо
вал цель — накануне выбо
ров эффектно поиграть 
светом и тенями. Что никто 
и не собирался всерьез глу
боко внИ'Кать в проблему, 
видно по 'результату: реше
ние принято не было, все 
отложилось на потом.

Никто, подчеркиваю, 
из нас, работников гор
исполкома, и не пытается 
оправдывать себя в сложив
шейся ситуации. В градо
строительной политике, в 
механизме ее осуществле
ния .действительно 'давяо по
ра навести поряд'ок. Карти
на, прямо скажем, унылая. 
Обеспеченность томичей 
всеми видами социальных 
благ, в том числе и школьны- 
■ми местами, детскими садами', 
не .превьипает 60 процентов, 
И искать .виновных в этом 
только в среде «отцов горо
да» —значит многого не най
ти. Дела обстоят куда слож
нее.

В печати сообщалось, что 
‘Вторая сессия областного 
Совета двадцатого созыва в 
1987 году Твердила перс- 
пекти’вный план жилищного 
строительства и объектов 
соцкультбыта в Томске до 
2000 года. Согласно ему в 
областном центре за этот 
период надо построить но
вого жилья ровно стол.ьно,

сколько мы его имеем сей
час ^  более 6 млн. квад
ратных метров. И тут же 
возникла первая проблема 
— вое это надо раместить 
в су|ществ,ующих границах 
города, так как вокруг него — 
высокопродуктивные сель
хозугодья и выпасы. Отсю
да — уплотнение и как 
след1ствие справедливое воз
мущение горожан, взрыв об
щественного миенил. Винов
ник налицо — гориспатком. 
А кто за ним? Кто вправе и 
обязан бьш принять реше
ние о расширении границ го
рода и тем самым снять 
проблему? Понятно, что 
облисполком. Но решения 
такого и до сих пор нет. Это 
во-первых.

Во-вторых, в проекте ре
шении того исполкома было 
написано, что город разви
вается некомплексно, что 
строительство объектов соц
культбыта отстает от стро
ительства жилья. Это верно. 
И причины здесь две. За од
ну из них целикам 'И полно
стью ответственны мои коЛ- 
лепи, заместители председа
теля ropHicnBui№>Ma, предсе
датели райисполкомов, осу
ществляющие приемку жи
лья и других объектов. Пы
таясь «спасти» финансовые 
и материальные ресурсы, им 
не удалось полностью пре
одолеть давн.юю вредную 
П'ривьмку — принимать, ве
ря на слово заказчикам и 
подрядчикам, недостроенные 
магазины и аптеки, детские 
.клубы и бытовые учрежде
ния и т. д. и т. п. В

(Окончание на 3-й стр.)

— Анатолий Сергеевич, вы недавно вер. 
нулись со Съезда, а поскольку это собы
тие «е так уж отдалено от сегодняшних 
дней, то наверняка у вас |свежне впечат
ления, (И нашим читателям, (конечно же, о 
них небезынтересно узцать, (Но я бы вна
чале хотела задать вот какой psonpoc. <, В 
последнее время (в вашей стране многое 
стремительно меняется. Наряду с (расшире. 
нием демократии и гласности появились 
опасные тенденцин в экономике я межна
циональных отношениях, много других 
проблем. В связи с этим как бы вы оце
нили работу парламента. Съездов, всех де
путатов?

— Я бы прежде всего сказал, что в их 
деятельности есть преемственность. Все 
вопросы .решаются последовательно и в ди
намике. Посмотрите, с какой интенсивно
стью следует осуждение одного вопроса за 
другим. Еще в декабре прошлого года со
стоялся второй Съезд народных депутатов, 
а (уже завершил работу и третий, внеоче
редной; между ними состоялась сессия 
Верховного Совета, сейчас парламент за 
седает вновь.

.Ключевой вопрос второго Съезда — об
суждение и принятие предложенной пра
вительствам страны програм;мы оэдорюв- 
ления экономики, 'поотапной экономической 
реформ*!, onpefleHieHHe подходов к разра
ботка 13то пятилетнего плана. Вы знаете, 
что эта программа после долгого и доста
точно жесткого обсуждения была одобрена 
Съездом, хотя однозначных 'мнений не бы
ло. Многие депутаты высказывались за 
скорейшее, даже немедленное • введение 
экономических реформ, утверждая, что, 
упустив время, my же работу придется де
лать в более трудных условиях. Другие, 
иапрютив, были убеждены, что к  радикаль
ным переменам мы еще не гооххвы, суще
ствуют ведомственные монополии, а поэто
му гово|рить пока о реформах рано. Но в 
любом сл'учае быд даи толчок к ра;фабот- 
ке 13-го пятилетнего плана, принятию За
кона? о собственности и земле.

Тогда же, на II Съезде, при обсуждении 
.повестки дня встал вопрос о 6-й и других 
статьях Конституции, связанных с регули
рованием политической и вКОНОМИЧ€С|НОЙ 
жизни страны. На тот момент, как говорит
ся, вопрос «не прошел», но жизнь заста
вила вернуться к нему. Для внесения со
ответствующих изменений в Конституцию 
страны, а также для решения вопроса о 
президентстве был созван третий, внеоче
редной, Съезд народных депутатов.

__ Кстати, тут, Анатолий Сергеевич, и
можно было вернуться х (вашим внечатле. 
няям о Съезде. Как вы сами отнеслись к 
этому политическому новшеству в нашей 
стране — введению института президентст. 
ва?

— Я голосовал за учреждение-поста 
Президента СССР, это нормальный демок
ратический институт, действующий во мно
гих государствах. Надо все-таки уважать 
исторический опыт других стран, и нет ни
чего зазорного в том, что мы взяли, чужое, 
зато '— лучшее.

Вместе с тем я голосовал против того, 
чтобы избирать первого |Превидента на 
Съезде. Убежден, что необходимо было 
провести прямые, на альтернативной ос
нове, выборы, сопоставляя прогр^'™*' 
дидатов на пост первого Президента Союза 
ССР. .К сожалению, это предложение не 
получило поддержки большинства делу та

ктов. В результате выборы были практиче
ски безальтернативным, inporpaMiMa канди
дата до голосования так и не прозвучала. 
Но большинство есть большинство, и те
перь надо подчиняться.

■Под шумные споры о президентском прав- 
леиии .в стране как-то менее заметно щю- 
шло .изменение Конституции по вопросам 
.политической и экономической системы в 
стране. Нанонец-то изменены статьи 51, 6 
и 7: Фактически созданы условия для су
ществования многопартийности в СССР. 
КПСС из руководящей превратилась в 
правящую парламентскую партию. Изме
нения статей 10, 11, 12, 13 занрепили 
конституционно новые положения недавно 
принятых Законов о собственности и о зем
ле.

— Два последних закона — основопола
гающие. Я помню, как еще на стадии об
суждения проектов вы в наших беседах 
рьяно отстаивали право на введение част
ной собственности н возможность приобре
тать крестьянину земли в пожизненную

. собственность. Теперь оба закона приня- 
' ты...

— Знаете, я врач, вс'Ю ■нсизиь прожил в 
провинции. Моя семья — из кр>естьян, я 
чаще общаюсь с ш м .  'Крестьяиский воп- 
рюс для меня не ■чуждый, и сейчас, .когда 
я 'задумывался над тем, почему (крестьянин 
в те давние времена, печально связанные с 
раскулачиванием, ст.рвмнлоя к обогащению, 
то пришел к выводу, что это вовсе не 
страсть к наж;иве, а .стремление к лучшей 
жизни. Что же тут заварного, если, вклады
вая силу, ум, крестьянскую хватку, сель
ский мужик умел нажить добро. Кажет.ся. 
только сейчас мы стали понимать, ,как важ
но не отбить в человеке стремление к 
предпринимательству.

Были ведь и прежде кооперативы, арте
ли, они восполняли человеку все то, что 
нужно в нашей повседневной нрестьянской 
жизни, — гнули дуги, выделывали кожи, 
вьтолняли другие услуги. Иными слова- 
М.И, работали .на 'крестьянина. Так пач.ему 
сейчас должны быть только совхозы .и кол
хозы?

Забота о внуках, о б(удущем заставляет 
.и нынешнего крестьянина думать о земле. 
Закон о земле считаю в целом прогрес
сивным, но м-еня очень беопокоит, когда он 
«заработает». Во всяком случае, я глубоко 
убежден, что к нынешней посевной он не 
поспеет на село. Законно принят, а бкиро- 
мратическая система его применения оста
лась. Надо же еще, чтоб он был утверж

ден на уровне республики, области, райо
на, села «  только тогда полиоправным хо
зяином вошел в крестьяиский дом.

Что .касается вопроса о собственности!, 
то очень уж мы стращали друг друга сло
вом «частник». А в о п р о са  проще просто
го: ч€.ловвк, которого нанимают, вовсе не 
попадает в кабалу, он свободен, но при 
деле. А разве лучше на госпредприятии, 
когда все приходят на работу вовремя, но 
многие толком не работают?

— Очень уж радикальны ваши речи, 
Анатолий Сергеевич. Между тем многие 
вашн избиратели все чаще не могут вас 
«распознать». (За кого вы — за «правых», 
за «левых»? Как оцениваете демократиче
ские процессы, происходящие в обществе?
И еще задают вопросы; почему не проводи
те массовых встреч, как это делают дру
гие депутаты?

—  .Я бы начал с последнего. Для себя 
я  определился так: политик л, прямо ска
жем, неяркий. Разумеется, имею М'нение,
1как и каждый человек, но вряд ли есть 
смысл выносить его на большую аудито- 
!рию, тем более собирать ее для этого. Я 
считаю, 'ЧТО креп'ко стою на земле, земны
ми делами и должен заниматься.

.Вопрос для меня непростой. Считаю, что 
и до сих пор в полной мере не нашел се
бя как депутат. С уважением отношусь к 
С. С. Сулакшину в том смысле, что он раз 
и навсегда избрал свою стезю и твердо ей 
следует. Я — не член Верховного Совета, 
не член комитета, хотя мои выступлен.ия 
на заседании Комитета по здравоохранению 
находили отклик. Рядовой депутат, я и зани
маюсь разрешением тех жизненных вопро
сов, которые волнуют моих избирателей.
Т.ак я для себя решил. С избирататями 
связь не порываю, и встреч бывает доволь
но много, но больше «камерных», в не
больших а1удито]Жях, где разговор довери
тельный, где, честно сказать, и я чувст
вую себя уверенней, нахожу взаимопони
мание. Настроение людей я  знаю.

Что касается отношения к демократиче
ским процессам, то каким же оно может 
быть, воли не положительным. Правда, в 
аудиториях нахожу неоднозначную оценку.
Вот беседую с селянами и чувствую: боль
ше людей придерживается старых взгля- 
‘дов, говорит о том, что надо бы пожестче 
дисциплину установить, вспоминают Стали
на. И я понимаю этих людей: их страшит 
'Н€опр|едвлвнн10СТь. Но кто же о них прюяв- 
ляет больше заботы — цредста'вите.ли су
ществующей системы или нового, нарож
дающегося демократического движения? 
Считаю, сегодня к крестьянину ближе де
мократы, потому что именно они, их плат
форма (дают импульс перестройке. И кто, 
как не они, в большей степени советуются 
с людьми? Пока это движение оказалось в 
оппозиции. Люди недостаточно знакомы с 
их программой.

Сегодня всего важнее добиться стабнль. 
•нести Люди говорят: «'Пусть не будет мы
ла, колбасы — все переживем, но не 
было бы гражданской войны». С введени
ем института президентства в ка'кой-то 
степени связьшается и надежда на то, что 
кошмар междоусобиц между народами 
удастся приостановить.

— Если .ваЩа деятельность связана с 
реализацией наказов, каких-то конкретных 
вопросов, то в чем это выражается на 
практике? Насколько успешно выполняется 
ваша предвыборная программа?

— Я' бы сказал, что некоторые осново
полагающие’ моменты нашли или находят 
•разрешение в нашей жизник Например, гото
вится к принятию Закон о местных Сове, 
тах народных депутатов, .имеется теперь 
документ относительно эко;югического 
правонарушения (хотя я на заседании груп
пы медиков предлагал ввести термин «эко
логическое преступление»), продл'ен отпуск 
матерям тю уходу за детьми.

Если возвращаться к местной жизни., то 
мне в ходе пре(А>борной ка.мпанни было 
дано несколько наказов. Это прокладка 
тепломагистрали в Л€я.ин|Окий 'район из 
Томока-7, строительство моста через реку 
Кия 'В Брянском районе, возведение р а  
дильного дома в Асине, стрштельство хи- -  
рургичеокого корпуса в Тимирязевском, 
медсанчасти на птицефабрике «Меженинов- 
окая».

Так или иначе, а какая-то работа по этим 
объектам идет. Ведется ■стронтельств.о 
тепломагистрали. начато проектирование 
моста, готова документация родильного до
ма. строится хирургический корпус и на
чато стрттвльстто медсанчасти. Сложнее 
складывается обст.ан'овка со строительст- 
'вом объединенной больницы для Ленин
ского района. Ее решено возводить по ме
тоду 1КОоперации средств предприятий, од- 
'нако до сих пор не определен заказчик. Об
ластной Совет медлит с принятием реше
ния, будет упущен еще год.

Не решен вопрос с газификацией Том
ска-7 — именно с такой просьбой обра
щались и ^ р ател и , ашеллируя к тому, что 
регион, который производит газ, в первую 
очередь и должен им пользоваться. Полу
чен отказ из министерства. Считаю, что де
путатам всех уров'ней следует объединить
ся и  обратиться в правительство.

В ответ на мои обращения выделен мил
лион рублей на реконструкцию Кузовлев- 
окого теплишюго комбината. Дано обеща
ние Министерства образования РСФСР 6 
рассмотрении Госпл-аном РСФСР возмож
ности направить средства в Томскую об
ласть. МиБ.истерством здравоохраиен.ия .вы
делено для Томска совре.менное оборудо
вание, часть его по(ступит еще.

А всего в мой адрес поступило 334 за
явления и обращения избирателей. По рИм 
сделано 140 запросов в различные гоау- 
дарственные и общественные органы, по
лучено на сегодняшний момент 116 отве
тов, почти половина с положительными р а  
пюниями.

(Окончание на 3-й стр).

Выставлен пикет
Необходимость этого шага 

жильцы дома № 27 по ули
це 79-й гвардейской дивизии 
обосноваяи на юпециашьиом 
'Митинге, прошедшем с участи
ем депутатов районного и 
городского Советов. Каштак 
переполнен, не хватает дет

ских садов, школ, больииц, 
общественного' траяспо(рта, 
нет мест ■отдыха, зеленых 
ЗОЯ.

Поэтому, когда на пусты
ре возле дома № 27 бутадо- 
зер начал планнрошму под 
новое жилье, все окрестные

жители возмутились. Едино
душное трешвание: создать 
здесь спортивный комгашвне 
и зеленую зону. На митинге 
создан общественный комитет, 
который пикетирует строй
ку. Депутаты получ1Или на
каз — добиваться; выполне
ния решения митинга,

Э. ВИКТОРОВ.
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ДИСКУССИОННЫЙ ПОЛИТКЛУБ

31 марта JB Доме политического просвещения со. 
стоялась ГГомская областная конференция сторонни, 
ков «Демократической платформы в КПСС». На 
нее прибыли 186 делегатов с решающим голосом, 
180—с совещательным. Присутствовали 145 гостей 
конференции. Делегаты представляли 2.992 комму

ниста области и прибыли из городов и семи сель
ских районов области. На конференции с докладом, 
который готовил 'ряд членов координационного со. 
.вета Томского щартклуба, .выступил народный де
путат России А. В. Кобзев. В прениях по докладу 
выступили 80 человек. '

ментской деятельности, 
включающей в себя равра- 
ботку предвыборных про
грамм, выдвижение и актив
ную поддержку своих канди
датов, создание предвыбор
ных блоков с другими демок
ратическими силами, органи
зацию парламентских фрак
ций во вновь избранных Со

П ОЯВЛЕНИЕ Демок
ратической платфор
мы — это по суще

ству единственное конкрет
ное событие, работающее на 
глубокую ре(^рму партии. 
Однако свершилось это со
бытие при отчаянном сопро
тивлении ЦК и партаппара. 
та страны в целом. Партап
парат во главе с Централь
ным Комитетом, начиная с 
1985 года, «много» работал 
по реформе партии. Его «ти
танические» усилия привели 
к следующим конкретным 
результатам: на несколько
процентов сокращен партап
парат, год назад принято ре
шение ЦК: 3 процента парт
взносов оставлять в первич
ных партийных организадиях 
и несколько месяцев назад 
более чем на 30 процентов 
увеличена зарплата партап
парата. В этом смысле ре
форма снизу оказалась не
измеримо более эффектив
ной. С опубликованием про- 
граммы Демократической 
платформы началось повсе
местное обсуждение альтер
нативных документов (под
черкну — впервые за 69 
лет), под воздействием мас
сированного нажима снизу 
отменена 6-я статья Кон
ституции СССР, измелена 
система выборов в партии. 
По всей стране идет про
цесс «замораживания»^ пар
тийных взносов в первичных 
партийных организациях. Ду
маю, что это конкретная и 

действенная мера, способная 
повлиять на барствующий, 
оторвавшийся от масс парт
аппарат.

Демократическая плат
форма появилась в обстанов
ке. когда общество начало 

nipo6iyждаться ото сна, на
веянного наркотиком тота
литаризма. постоянно вспрьь 
скиваемого людям профес
сиональными строителями со
циализма и коммуниз.ма ис
ключительно с целью защи
ты своих групповых интере
сов. Идеологический молох 
изо дня в день вбивал лю
дям Л1ысль, что о них беспо
коится партия. Она обует, 
оденет, накормит, напоит, 
даст жилье н спать уложит, 
в результате чего люди и на 
caivioM деле .заснули. .

' Пробуждение от наркоти- 
ческого сна прютекает край
не болезненно. И особенно 
болезненно восприиимаются 
посягательства на марксизм- 
ленинизм. Не случайно вы
секаются искры при спорах 

, вокруг одного из централь
ных утверждений Демократи
ческой платформы о кризи
се коммунистической идео
логии. Под этим кризисом 
мы понимаем ошибочность 
предложенной коммуниста
ми теории общественного 
развития. Ке подтвердилась 
исторической практикой тео
рия социально - экономиче
ских формаций и революци
онного перехода от одной к 
другой. К. Марже и Ф. Эн
гельс, разрабатьшая теорию 
социалистической революции, 
исходили из убеждения, что 
капитализм свой потенциал 
исчерпал. В «Ман1ифесте 
Коммувистичеокой партии» —

Для детей 

и взрослых
* Работники заводского До
ма культуры прюизводствен- 
ного - объединения «Сибка- 
бель» рюишли увеличить 
«зону обслуживания» и об
ратились в Октябрьский ||)ай. 
исполком с прюсьбой о пере
даче скверщ Белое озеро в 
свое ведомство. Местные 
органы власти отнеслись к 
этому положительно: уж
очень заманчивые планы у 
работников ДК. Эхо строи
тельство танцевальной пло
щадки под открытьш не
бом. создание собственной 
станции с использованием 
водных велосипедов {в объе
динении они уже есть).

Обсуждается iBonpoc и о 
передаче дафе «У озера» 
для создания на его базе 
центра досуга творческой 
молодежи. Есть у работни
ков Дома культуры и еще 
одна задумка: создать np i
ДК центр детского эстети- 
ческого воспитания. Сейчас 
этот вопрос активно обсуж
дают в близлежащих шко
лах Октябрьского района.

Т. АБРАМОВА.

Переименование

агентства
РИГА, 5 апреля. (ЛЕТА- 

ТАОС). Постанош1ением Со
вета Министрюв Латвийской 
ССР информационное
агентство при Совете Ми- 
кветров Латвийской ССР 
(Л атинформ) п ереименавано 
I) Латвийское телеграфное 
ап'итетво (ЛЕТА),

программном документе ком- 
'мунистов — они обосновали 
закономерность и даже неиз
бежность гибели буржуазии 
и победы ее могильщика — 
пролетариата. Однако капита
лизму удалось преодолеть 
свои трудности, снять наибо
лее острые социальные проб
лемы. Не подтвердилось уче
ние В. И. Ленина об импе
риализме как умирающем, 
загнивающем капитализме, 
как кавуне социалистической 
революции. Капитализм до
казал и доказывает свою жиз
неспособность, экономиче
скую эффективность, боль
шие возможности саморегу
ляции.

Оказалось ошибочным по
ложение об исторической 
миссии рабочего класса и его 
партии. Уже М'нотие комму'- 
нистические партии исключи
ли из своих программ поло

жение о социалистической ре
волюции как своей цели и о 
диктатуре пролетариата. Ока
зались - утопическими пред
ставления о ВОЗМОЖНОСП1 со
здания общества изобилия 
под названием коммунизм 
состоящего из высокомо- 
{жльных людей. Программа 
КПСС, поставившая задачу 
построения коммунизма в 
практическую плоскость, 
строилась на утопических 
взглядах. Очевидно, чтоцар- 
тия, рассчитывающая на 
поддержку в обществе, дол- 
жна предлагать более реаль
ные и конкретные цели. Как 
•считает Гавриил Харитонович 
Попов: «Надо найти соответ
ствующее сути дела название 
для нашего строя. Я думаю, 
что это общество социалисти
ческого ныбора».

На протяжении всей своей 
истории социалистические и 
социал - демократические 
партии последовательно от
стаивали политическую де
мократию. В основе страте
гии социал - демократиче

ских партий всегда лежал ре- 
формизм. Ни одна из ооци- 
алистичеоких партий, счи
тавших себя революционны
ми, за исключением
РСДРП(б), никогда не пы
талась и даже не думала о 
том, чтобы целенаправленно 
•готовить, а тем более осу
ществить на практике рево
люцию с целью захвата по
литической власти. Теорети
ческие опоры никогда не 
приводили к противоречию 
между практикой двух поли
тических стратегий в полном 
соответствии с афоризмом 
Карла Каутского: «Социал-
демократия — революцион
ная. а не делающая рево., 
ЛЮЦИЮ партия».

Реформистская стратегия 
в развитых демократических 
странах является, безус.лов- 
но, преобладающей. 'Сюциали- 
сты и социал-демократы, дей
ствуя в соответствш с этой 
стратегией, организовав ра
бочее движение. добились 
многого. Сегодня рабочие, 
продолжая бороться за улуч-' 
шение условий жизни, не 
предлагают ниспровержения 
существующего общества ни 
посредством революции, ни 
посредством демократии.

Из сказанного вытекает

К а к  у й т и  
казарменного 

с о ц и а л и з м а ?
/̂ 3 доклада на областной конференции 

сторонников «/Демократической платформы в КПСС»
мьюль о том, что назредане
обходимость переименования 
КПСС в партию демократи
ческого социализма. Думаю, 
что сторонники Демю(крати- 
ческой платформы должны 
внести это предложение на 

XXVIII съезде партии. При 
этом • нас привлекает опьгг 
СДПГ (ФРГ). KOTOipaH 'пре-. 
вращается из м1ировоззран- 
чеокой в ■ цропраммную пар-’ ■ 
тию, открьБтую для людей с 
различными-, религиозными 
или философскими убежде
ниями. Она также тршнсфор- 
отируется из •кла1соовой парь . 
тии в общенародную, кото
рую жжут 1подд^ж)ивать 

люди из разных социальных 
слоев и. групп.

Для того; чтобы двигаться 
к демократическому социа
лизму, необходимо, чтобы в 
стр>ане была демократия, ко
торая или есть, или ее нет. 
Именно здесь для. сторонни, 
ков Демократической плат, 
формы необъятное поле дея
тельности. Для того, чтобы 
функционир>6вал демократи
ческий механизм, до.лжен 
быть выполнен ряд условий: 
в стране должны быть неза
висимый прюивводтель,.М'НО- 
гопартийная система парла
ментской деятельности, не
зависимая пресса. Ни того, 
ни другого, ни третьего у 
нас нет. В этой триаде нали- 
чие независимого прюизво- 
дителя имеет базисное зна- 

■ чение.» гЗдес1х.-уместно вновь., 
процитирювдть^Г,, X. Полова, 
которЗыЙ пишет: -«'Проект ЦК, 
•видимо, не прюодолел тради
ционный ужас марксистов 
перюд частной собственно
стью как орудием возможной 
наживы. • Проект так и не 
поднялся до того достижения 
общечеловеческого развития 
XX века, что только частная 
собственность —  пусть за
нимающая в обществе 10— 
15 процентов — выступает 
как самая реальная гаран. 
тия и свободы человека, н 
•всех его прав».

Проект ЦК обрекает крё- 
стцянское хозяйство нарюль 
крепостных - ар>ендатарюв, 
которыми помыкают, ,ка1К хо
тят, но1ВОлвл-еиные бароны в 
лице председателей колхозов 
и директоров совхозов. -«'Под- 
Л1ИННЫЙ разрыв с казармен
ным социализмом, и тем са
мым -подлинный подъем 
сельского хозяйства, возмо
жен только при полной пере

даче всей земли те.м, кто на 
ней трудится, — крестьянам. 
А они затем сами будут ре
шать: остаться ли им в ны
нешних колхозах и совхозах, 
создать ли какие-то другие 
или начать жить самостоя
тельно».

Обратимся к другому не
обходимому условию функ
ционирования демократиче
ского механизма — -много- 
партийной системе парла
ментской деятельности. ' В 
Платформе ЦК содерикится 
слабый намек на то, что 
многопартийность может 
быть, а может и не быть. 
Похоже, что ЦК вполне уст
раивает сложившийся у нас 
«китайский» вариант много
партийности. В стране более 
тридцати партий, а  в парла
менте СССР около 90 про
центов членов КПСС, где 
уже Tj'T создашь организо
ванную парламентскую ап
позицию. Таким образом,, 
многопартийность есть, а 
многопарт-ийной системы нет. 
Но такое развитие событий 
вполне устраивает партокра
тию, которая желает еще бо
лее укрепить свои позиции, 

■дровозгласив в Платформе 
ЦК идею авангардной пар
тии, которая должна усилить 
партийную кадровую полити
ку и укрепить свой аппарат. 
Йикакой заботой о демокра
тии, о создании демократиче
ского механцща-.н стране 
здесь и не' rtaimOf; а декла- 

, рация об ббйовлеййи партии 
— очередная' п-опытка об
вести нас во1фуг пальца.

Демократическая платфор
ма предлагает реальный путь 
воссоздания в стране много- 
партийной системы, рассмат
ривая на втором этапе воз
можность разделения КПСС 
в соответствии с уже сжхжив- 
шимса идейным размежева
нием внутри партии. Однано 
консерваторы, стоящие сей
час у .партийной власти, на 
цивилизованное разделение 
не пойдут. Поэтому актуаль
на задача оттеснить их от 
руководящих кресел. В соот
ветствии с нашей стратегаей 
это можно сделать эволюци
онным путем, накапливая и 
обобщая опыт работы по 
платформам, пропагандируя 
наши идеи, привлекая на 
свою сторону членов партии 
и беспартийных. Особенно 
ценен для нас опыт парла

ветах, разработку альтерна
тивных документов, вытека
ющих из предвыборных лро- 
грам1м для Советов разного 
уровня, борьбу за реализа
цию выдвинутых идей. Кое. 
что в этом направлении де
лается. Так, из шести народ
ных депутатов РСФСР трое 
примкнули к блоку «Демок
ратическая Россия», идей
ной основой которого явля
ется Демократическая плат
форма. По предварительным 
данным, этот блок усиливает
ся, увеличивается число его 
сторонников, и есть надежда, 
что в парламенте России бу
дет создана мощная парла- 
ментокая фракция, стоящая^ 
на позициях Демократиче
ской платформы. Только в 
этом случае можно рассчи
тывать, что деятельность 
парламента будет переведе
на на новый, более высокий, 
уровень.

Последний блок в моем 
докладе касается наших об
ластных партийных дел. В 
соответствии с оговоренной 
выше стратегией и имея в 
своем арсенале решения мар
товского Пленума ЦК о си
стеме выборов делегатов кон
ференций и съезда, нам не
обходимо так поработать, 
чтобы в руководящие органы 
партии пришли новые люди, 

которые, кро,ме доброоовест- 
нрети и моральной чистоплот
ности, . ирполните-льности, 
склонны к самостоятельным 
действиям, владеют хотя бы 
основами науки б развитии 
общества, способностью вос
принимать новые идеи, обла
дают действительным, а не 
бюрократическим профессио. 
нализмом и общей к>'льту- 
рой. Надо, чтобы все пре
тенденты прошли отбор у 
широкой партийной массы 
при тайном голосовании, в 
том числе и на стадии вы
движения. Таким образом, 
лозунг «Новые кадры — но
вые органь» — обновленная 
партия» становится нашей 
практической задачей.

Действительно, чт,обы из
менился стиль работы, надо 
менять кадры., Но не путем 
механической перестановки, 
а путем честных тайных и 
прямых выборов на альтер
нативной основе, а также на 
основе механизма самоотста- 
вки. Кое-кто скажет, зачем 
повторять то, что уже j"3a-

конено? Да, это так. Однако 
не исключены попытки де
формаций выборных инициа
тив, как это уже неоднократ- 
но делалось лицемерньш сек
ретариатом обкома КПСС. 
Так, в частности, было при 
выборах делегатов на XIX 
партконференцию: по форме 
вроде бы все правильно, а 
по существу — издеватель
ство. Тогда коммунисты об
ласти это проглотили, а те
перь?

Независимо от периода, на 
который )зассчитываются по
литические ориентиры плат
формы, необходимы видимые 
рубежи и лица, ответствен
ные за их вьтолнение. В 
связи с этим в парторгани
зациях целесообразно вести 
выдвижение кандидатур в 
выборные органы как бы с 
конкретным орицелом, т. е. 
определять, какие задачи кан
дидат должен решать и за 
какие конечные результаты 

отчитываться.
Можно обсуждать на дол- 

ншость первого секретаря об
кома партии товарищей 
Дмитриева Е. В., Купрессо- 
ва В. Ф., Попова О. В. Это 
люди честные, порядочньге, 
смелые. Работа их в выбор
ных органах может принести 
большую пользу нашему де
лу. Возможны и другие ва- 
рианты. Надо вместе Думать, 
предлагать, заслушивать про
граммы кандидатов,, изучать 
общественное мнение, делать 
выбор. Предлагаем начать в 
партийных организациях об- 

, суждение возможных канди
датур. Решения просим на
правлять и в Томский пар
тийный клуб. Просим также 
сообщать о сроках проведе
ния собраний по выдвижени-
ЯМ1

Нам предстоит также кам- 
пания выборов делегатов на 
XXVIII съезд. Призываю 
■повс.еместно выдвигать кан
дидатами в делегаты сторон
ников Дамоцратической плат
формы, агитировать и голо
совать за них. Чем больше 
наших сторонни.ков поедет на 
съезд, тем более вероятна 
глубокая реформа партии, 
тем в более короткие сроки 
мы сможем решить и так
тические, и стратегические 
задачи.

Предыдущее поколение не 
смогло создать демократи
ческий механизм. Мы нача. 
ли по существу с нуля. Все 
мы страстно желаем в мак
симально короткие сроки 
разработать и отладить этот 
механизм, чтобы иере’дать 

;его W'эксплуатацию Уцаши'м 
детям." 'Вот цель достойная, 
чтобы стать делом жизни. .

Из резолюции
Томской областной конференции 
сторонников «Демократической 

платформы в КПСС»
предложенный ЦК и при

нятый обкомами механизм 
выборов на XXVIII съезд, на 
областную партконферен
цию, состав К’Омиссии по 
Проведению выборов пока
зывает, что консервативно- 
доготатические силы не на
мерены нииого допускать к 
•процессу подготовки област
ной отчетно-выборной кон
ференции и съезда. Выборы 
предстаиител)я от Томской 
области в оргкомитет по под- 
готонке Российской конф^ ■ 
ренции подтверждают это. 
Выборами делегатов на об
ластную конференцию, на 
съезд партии намерены ру
ководить люди, не способ
ные проявить тварчество, 
инициативу, отказаться от 
догм и стереотипов, npiQi- 
ченные действовать только 
по указке «сверху», тради
ционными методами.

Конференция считает не
обходимым:

1. Заявить о создании в 
рамках областной партийной, 
организации объединения 
сторонников «Демократичес
кой платформы в К'ПОС». 
Координацию деятельности 
объединения поручить TtaM- 
скому партийному клубу.

2. Призвать коммунистов 
всех первичных организа
ций:

— бороться за реализацию 
ПОДЛ1ИН.НОГО демократическо
го механизма выборов деле
гатов на областную конфе
ренцию и съезд, против лю
бых искажений принципа 
прямых выборов по округам,, 
против всяких дополнитель
ных фильтров; исключить из 
положения о в1Ыборах деле
гатов на XXVIII съезд КПСС 
возможность доизбрания на 
областной партконференции;

— брать на себя инициа
тиву по выдвижению и са
мовыдвижению стороеникав 
Демократической платфч^ы 
кандидатами в делегаты, 
участвова|ть в формировании 
партийных округов, широко 
использовать в процессе 
па1ртийных выборов опыт 
неформальных Объединений 
избирателей в ходе выборов 
в Советы:

— создавать оргкомитеты, 
группы поддержки кандида
тов в делегаты, стоящих на 
позициях Демократической 
платфор.м'ы:

— создавать внеуставные 
партийные организации по 
территориальному, целевому, 
функциональному я  другим 
оринЦ|Ипа1м;

— в.ы-вести многотиражки 
и районные газеты из подчи
нения парткомов и передать

их трудовым коллективам 
или Местным Советам.

3. Потребовать от нынеш
него состава обкома КПСС:

— цредоста1вить возмож
ность для 11оли'шчесно1го со
доклада оторонников Демо- 
мратической п.латформы на 
'областной 1партко(нференция;

— передать Советам часть 
зданий и сооружений, зани
маемых райкомами и други
ми парт,комами, для решении 
социальных и культурных 
проблем области;

— включить в состав ко- 
миссии обкома КПСС по 
выборам представителей 
Томского napiwiyfe.

4. Сторонники Демоюрати- 
ческой платформы, консоли- 
дИ'Руясь с общедемократи
ческим Движением в области, 
получают поддержку комму * 
нистов и беспартийных. Мно
гие сторонники Демократи- 
чаской платформы в ходе из
бирательной кампании из
браны в Советы всех урювней. 
Предложить нарюд.ным делу-, 
татам образовать в Советах 
фракции и последовательно 
отстаивать и развивать прин
ципы демократизации и 
гласности на вдеях Демокра
тической .платформы. Не до
пускать совмещения постов 
•руководителей (КПСС и Со
ветов.

5. Потребовать немедлен
ного отстранения от па,ртий- 
iHoro руководства, от членст
ва в КПСС |руководителей, 
запятнавших себя в злоупот. 
реблении с распредеяшием 
.автомобилей. |Считать бюро 
обкома, под «руководством» 
которого творились эти не- 
благовидаые дела, оконча- 
тельно диакредитировавшим 
себя и не имеющим мораль, 
ноте драва! руководить парт
организациями.

6. Направить своих пол
номочных представителей для 
участия в региональной, 
•республиканской конферен
циях Демократической плат
формы. ,Пр01вват,и в области 
до 1 мая регистрацию сто
ронников Демократической 
•платфцрмы среди комм!унис- 
тов и беспартийных. Вести 
агитацию среди коммунис
тов и беспартийных за под
держку Демократической 
платформы, за доверие лю
дей. Создавать при партклу- 
бах секции беспартийных.

7. Пртшять участие в те- 
еретической |раэработке Де
мократической тлатформы,, 
обратив особое внимание 
на социальный и экономичес
кий равделы, в подготоше 
альтернативного Устава 
КПСС

На конференции выступили: с вступи
тельным словом народный депутат СССР 
С. Сулакшин, с сообщением о проекте Ус
тава :КПОС. доцент мединститута. Ю. Ко
лов, с сообщением от мандатной комиссии 
•конференции сотрудник Томского универ
ситета Д. Анфиногенов.

В прениях по докладу приняли участие 
доцент ТГУ В. Канов, координатор Ново
сибирского партклуба В. Мешков, коорди
натор Шегефского партклуба 9- Черных, 
координатор Томского партклуба А. Краев, 
доцент ТГУ В. Тирский, координатор Том
ского отделения анархосиядикалистской 
конференции Б. Былин, ветеран войны и 
труда Г. Чернов, рабочий Томского заво
да режущих инструментов А. Черкасский, 
сопредседатель Томоного комитета из^ра- 
телей Э. Таванов, корреспондент газеты 
«Красное знамя» Д. Барчук, работник 
ТНХК В. Рыбин, учитель Подольской восъ-

.милетней школы Вакчарского района
A. Малеванный, ветеран 'войны и труда 
И. Жокин, работник Каргасокской пожар
ной части Ю. Кашенко, военрук школы 
№ Э6 г. ToMiCKa И. HerpyxiKH, секретарь 
нарторганизации ЦНТИ Б. Шайдуллин, 
заместитель директо|ра института торфа
B. Рязанов, доцент ТГУ ,Г. Вельская, пред
седатель областного общества «Мемориал* 
В. Тренин, преподаватель техникума А. Са- 
зехнов. секретарь парторганизации СКВ 
НПО «Оптика» А. Тихомиров, инженер 
Оибирского химкомбината В. Архипов, до
цент ТГУ Н. С. Черкасов, председатель 
Октябрьского поссовета Томского района 
А. Медведев, музыкант А. Вулаанн, ра
ботник о^еютввнното питания Р. Алав;| 
электромеханик из пос. Каргасок А. Лев
ченко,'директор объединения «Оибкабель»
A. Семес, член Томского партклуба Г. Пса 
хье, секретарь парторганизации НИИПП
B. Наливайко и другие.
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Несколько лет назад 
на 'страницах «Красного 
знамени» появился мате- 
риал «Возрождение Суе- 
тиловки». Тогда мано
метровый завод только 
.начинал осваивать свое 
подсобное хозяйство, име
лись в Суетилов:ке жи
вотноводческий корпус, 
котельная да два дома 
старожштрв.

И вот, спустя пять лет. 
мы снова здесь, ПёрвьЩ 
разговор — с одной вз 
старых жительниц дерев
ни Марией Андреевной 
Трофимовой.

— Спасибо заводу, — 
говорит она, — за хо
рошие дела. Вот уже и 
целая новая yjmna появи
лась...

— А почему у вашей 
деревни такое название? 
— интересуюсь попутно.

— Потому, наверное, 
что жили здесь беспо
койные люди — все но- 
'ровили успеть сделать... 
В пятидесятых годах здесь 
по сосе1дству находилась 
еще и деревня Егорьевка. 
Сегодня, пожалуй, и ме
ста того уже не узнать; 
все заросло бурьяном да 
кустарником.

А вот Суетиловке, 
можно сказать, повезло.

Нет старой улицы, но за
то на ее месте новая, где 
живут животноводы и 
•механизаторы подсобно
го хозяйства. Рядом с 
домом А. А. Трофимовой 
ПОЯВ1ИЛСЯ новый магазин. 
Новинки и В производст
венной зоне; просторное 
здание гаража (там, кста
ти, сегодня трудится сын 
Марии Андреевны — 
Александр), два новых 
корпуса животноводчес
ких помещений, где со- 
деркатся 360 голов'круп
ного рогатого скота и 
вдвое больше свиней. В 
прошлом году отсюда ра
ботникам завода продано 
656 центнеров мяса, а

среднесуточным привесам 
скота, пожалуй, и сосе
ди - профессионалы из 
совхозов «Дружба» и 
«Красное знамя» могут 
■позавидовать. Форма оп
латы труда стимулирует.' 
Например, у братьев Сер
гея и Александра Шани
ных ежемесячный зара
боток составляет 400— 
500 рублей.

Благодаря усилиям 
звена лесозагото.вителей, 
которое возглавляет Д. Н. 
Марьяш, и строителей 
здесь ежегодно строится 
по два жилых дома. Для 
этого тоже имеется своя 
база: три года назад сво
ими силами соорудили

пилораму. В этом году 
еще четырю .семьи долж
ны справить новоселье. 
Деревня разрослась так, 
что сегодня нужны шко
ла и детский сад. И, су
дя по перспективному 
плану развития хозяйст
ва, они здесь скоро по
явятся.

Но все это, однано, 
лишь одна сторона меда- 
ли. Оборотная заключа
ется в том, что очень вы
сока себестоимость про- 

ДУ1КЦИИ, во многом — из- 
за ДОР01ГОВ1ИЗНЫ кормов. Се
но и силос завод для под
собного готовит сам. а 
вот за центнер зерхна, за

нимаемого у соседей в 
«Дружбе», из заводской 
кассы уходит до 20 руб
лей. С учетом транспорхт-. 
ных затрат центнер зер
на (Сходится более чем в 
30 рублей. Не будь это
го, себестоимость кило
грамма мяса (сейчас она 
10 рублей в убойном ве
се) снизилась бы нано 
ловину.

Дорого, но другого ис
точника полгучения 16—18 
килограммов мяса на за- 
1юдчанина у предприятия 
нет. Когда создавалось 
подсобное, заводу выде
лили 100 гектаров сель
хозугодий, а, по подсче- 
там специалистов, только 
пашни нужно 500—600 
гектарюв; Аргументирю- 
ванные письма в облис
полком и в облагропром 
результатов не принесли. 
Отказаться от подсоб, 
ного хозяйства, когда в 
него вложено столько 
средств, тоже нввы|Годно.

Недавно приняты но. 
вые Основы з©М|едьного 
законодательства. На ма- 
ном.ётрювом надеются, что 
в областном Совете те
перь не только услышат 
просьбу завода, но и смо
гут помочь.

В. СМИРНОВ.
• • *

НА СНИМКАХ: старо- 
жнлы Суетиловки — Ма
рия Андреевна и ее сын 
Александр Трофимовы; в 
новом магазине продавец 
В. И. Пантелеева обслу
живает работников под. 
собного; здесь выращи
вают свиней.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

т *
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„ Н а с т р о е н и е  
людей я знаю.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Но многие министерства, ведомсхна ве

лико лелно владеют ИСКУ1ССТВОМ отказывать. 
Большое значение для М/еня имеет личный 
прием, на котором за прошедший год по
бывали 223 человека.

Простой анализ обращений гразкдая по- 
называет, что наибольшую остроту на тер
ритории округа имеет жилищная проблама, 
более половины всех обращений именно по 
этому вопросу, а также' по индивидуально
му жилищному строительству, плоТ|Ности 
застройки. Немногим меньше заявлений, 
которые затрагивают вопросы^ пенсионно- 
по, социального обеспечения, экологию, 
много просьб оказать помощь в  приобрете
нии лекарственных препаратов. Есть и жа
лобы на судебные решения, просьбы разъ
яснить |Поло1жениЯ действующего законода
тельства,

— Очевидно, эти проблемы вы не смо
жете решить без опоры на местные орга
ны власти. |В связи с этим еще вопрос. 
Скоро состоится первая сессия областного 
Совета, (в которой примут участие депута
ты нового созыва. Сейчас идет подготовка 
к ее работе. Какие надежды вы возлагаете 
на новые выборные органы?

— Это действительно так, что по;ка nj»- 
стейший вопрос с трудом нриходится «про
бивать» на уровне рай-, горишолкома. 
Особенно когда речь идет о жилье, ipe- 
■монте, других житейских неурядицах лю
дей. Поэтому понятно, что я с надеждой 
смотрю на то, как поведет работу Совет, 
каким будет сформир|0(ван иаполнительный 
комитет, какими будут его полномочия. Ду
маю, что сессия пройдет в духе радикализ
ма, при утверждении ком.исснй руководя- 
ш,ег,о состава возникнут горячие споры, 
будет столкновение различных точек зре
ния. |И это прав.ильно, потому что плоды 
неумного выдвижения людей на руководя
щие должности в Советы пожинаем все мы. 
Как-то по традиции считалось, что чем 
больше в Совете руководителей, тем ус
пешней будут идти дела. Но время 'пока- 
зало что это не только ошибка, но и вред
ный’подход. Я рад, что в состав Совета 
вошли рядовые тшженеры, рреподаваггели, 
работники других сфер народного хозяй
ства. От областного Совета иополнительно- 
то комитата я жду умелых действий в ре
шении социальных вопросов, отстаивании 
свои.х позиций на уровне -мишнстедетв. Уж 
теперь™ как народный депутат ССХЗР я в

полной мере столкнулся с диктатом ве
домств. Ведо.мства н сейчас не уст>тают 
своих позиций, хотя, казалось бы, в обла
сти В1веден хозрасчет н пакоиец-то по
явится хозяин.

— Судя до вашим последним словам, 
вы (большие надежды возлагаете (на терри- 
ториальный хозрасчет.

— Отнюдь, С одной стороны, правитель
ство просит пятнадцать месяцев, для нача
ла оздоровления зкоиамики я  .понимает, 
что это возможно только при )1ал1ичи'И хоз
расчета. С другой — механизма реализа
ции его |Нет, освобождение от пут ведомств 
mpaHcxoflirr трудно. Надо еще ра;зобраться, 
чье то или иное предприятие — област
ное, районное, поселковое или союзное и 
т. д., а  дальше строить отношешя. Бот уже 
3 месяца прошло после перехода на реги
ональный хозрасчет нашей области, но мы 
не почувствовали, что мы хозяева. И свер
ху .к этому шагов я не тжь’.

Нельзя идти на хозрасчет, .утстанавли- 
1вая госзаказ чуть ли ни на сто процентов. 
Это же кабала, и предприятию не повер
нуть ни вправо, ни влево. Существующий 
хозрасчет начинает проявляться в уже из- 
.вращенном виде, когда в полной мере ;иа- 
чинает действовать незаконный мешхозян- 
ственный договор «Ты — мне, я  — т ^ е » .. 
Я сам недавно столкнулся с такой ситуа
цией, разрешая одно из обращений по 
строительству. Одии' директор ставит усло
вия другому, «Дам тебе брус, но при ус
ловии, что ты мне вьгде-тишь 300 тысяч 
.штук ицрпнча». На законном оонавании 
предприятие ничего построить не может. 
И в результате соцку’льтбыт не развивает
ся, а  люди не получают законных благ. А 
.компенсируется все это высокой заработ
ной плаггой.. Отчисления на социальные 
.мераприятия в нашей обл;асти составляют 
от капвложений 30 процентов, а должны 
быть порядна 70, как это делается в раз. 
витых странах.

— Так, может, всем депутатам и объ- 
едшшть усилия, чтобы столкнуть с места 
эту проблему?

— Да, сегодня всем нам, .вновь ив- 
бранньвм депутатам, и тем, кюму доае(рие 
было оказано ранее, надо сложить усилия, 
чтобы объедшить ресурсы обжюти и нап
равить их на осуществление принципа со
циальной справедливости, при этом преодо
лев диктат ведомств и м'итистерста.

Н. ГУБСКАЯ.

ОСЛУШАТЬСЯ ИЛИ НАСТОЯТЬ?
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
практику вошло так на
зываемое разделение омет, 
а вместе с этим и исчезно
вение из планов строитель
ства объектов соцкультбыта. 
Б итоге в течение пяти лет 
лишь один год удалось вы
полнить план оовоеиия нор
мативных отчислений на эТИ 
цели от кап.итальных вло
жений на жилищное стро
ительство. Неприятно гово
рить о себе такие вещи, но 
факты есть факты. И кани- 

ft МИ бы благовидными пред
логами это не объяснялась
— к|Х)ме вреда городу, ни- 
чего не дало. Но у этой ме
дали есть И другая сторона.

Новы.й председатель обл- 
исполкома, приняв пост 
председателя 'цреобразаван- 
ной инвестиционной иомис- 
CHH, обнадеживающе заявил, 
что пришло время .каждому 
отдавать должное, отвеггст- 
веяность делить по принад
лежности. Речь тогда шла 
об ответственности подряд- 
HbLx организаций, и в первую 
очередь веду.щей из них — 
объединения «Томскстрой». 
Но, как часто бывает, ска
занное осталось скаэаннью. 
Деда за словом не последо
вало. ,А положение продол
жает усугубляться. И горис
полком. и облисполком уже 
давно оказались не .в состо
янии влиять на территори
ально подведомственный 
«Томскстрой».

Речь здесь не идет о том, 
что строительные организа
ции, как и другие предпри
ятия, защищены Законом о 
предприятии. Я далек от 
мысли покушаться на их 
■права. Дело в другом; месу- 
ные Советы, как заказчики, 
у «Томсжстроя» оказались на 
втором плане, и каждый объ
ект нам приходится в бук- 
в.алъном смьюле выторговы
вать, снося кураж. Бот это
го и не захотели заметить 
ни pafcTBHHH обкома партии
— кураторы строительного 
штока, ни облисполком. Это 
привело к тому, что в де
кабре 1989 года, н а '  день 
сессии городского Совета, 
ни один договор подряда на 
1990 год подписан не был. 
И тогда сессия городско
го Совета обратилась ,в 'Лом
аний обл.исполком за под
держкой:

«Бот уже третий год сес
сия Томского городского Со
вета народных депутатов вы
нуждена рассматривать ве- 
отработаняые проекты пла
нов iKarasraHbHaro строитель
ства по унсу горишол.нома. 
Ру.ковод.ители объединен.ия 
«Томокстрой» (тт. Мальцев 
Б. А., Куковица Б. К., Зо
тов Л. Н.) по отношению « 
гарисполкаму ведут себя не
корректно. На словах согла
шаются с его .предложени
ями. на деле не только не 
требуют' от своих подразде
лений включения согласован- 

I ных объемов в планы, ио и 
потворствуют им в срьше 
договорных .обязательств. 
Только по ЭТО.Й причине в 
1989 году не введены в 
строй детский сад в .микро
районе Центральный, полно
стью провалена программа 
.1С[глпщпого строительства.

Быделеяные горисполкому 
лимиты подрядных работ не 
обеопечивают реализации 
даже минимальных потреб
ностей в социальном разви
тии города. Предложения 
«Томккстроя» и главПЭУ 
строить объекты народного 
образования, здравоохране
ния за счет средств, вьвде- 
ленных на стрсштельство 
жилья, приняты быть не мо
гут. Третий год подряд ми
нистерства и ведомства, 
направляющие капитальные 
вложения и '1>асурсы на жи
лищное строительство, ока
зываются обманутыми. Это 
может привести .к тому, что 
они откажутся в далнней.- 
шем сотрудничать с местны
ми Советами, что в значи- 
,тельной мере осложнит вы
полнение жилищной .Щ50- 
гржммы в г. Томске».

Бот какой пришел ответ: 
«Облисполком р>ассмотрел 
обращение 13-й сессии Том
ского горюдокого Совета на
родных депутатов та  вопро
су неудовлетворительного 
стрюительства объектов со
циального иазяачеяия в 
•г. Томске и разделяют оза
боченность депутатов горюд- 
ского Совета... ЕЪш реше
ние этих вопрюсбв вызыва
ло определенные трудности 
при союзном подчинении 
«Тсмакстрюя», то теперь, 
когда оно переведено в рес
публиканское министерство, 
рай-, горисполкомам, следует 
с большей иастоЙчивостью 
повьшать их ответствен
ность за вш д объектов, пре- 
дусмотренньг!^ .планом». Вот 
так! Как будто руководите
ли главПЭУ, облисполкома 
и не слышат злых шуток, 
что социальный бал правит 
не местный Совет, а стрзо- 
ительное ведомство. Как 
будто им неизвестно, что в 
декабре 1988 года, опять же 
на сессии горхздского Совета, 
депутаты вынуждены были 
практически вьгртааить недо
верие начальнику ДОК и 
только после его заварзений, 
что он принимает предло
женный план по жилью., 
стр>асти улеглись. Как будто 
тем же ортаиам не извест
но, что основную нагрузку 
в стрюительстве встрюшню- 
цристрюенных социальных 
объектов несут те, кто стрх>- 
ит хозспособом, а не основ
ной подрядчик. Незамечен
ным остался фант, что не по 
вине горшсполкома) из планов 
исчет кинотеатр на Каштаке, 
что не вьтолнен наказ изби
рателей о стрюительстве ба
ни в .микрюрайояе спинфаб- 
рики «!Сибирь».

Ру|новодители гориспол- 
.кома долгое врюмя покорно 
СНОСИЛИ' вое незаслуженные 
обиды, не захотели выносить 
cqp из избы и сделать об
щественность города из прю- 
тивницы со.юзницей. А зря. 
Время показало это.

Бедой для горюда стал 
район Лагерного сада, где 
прюгреосируют оползневые 
процессы. Под угрозой об
рушения учебный корщус 
ТИАСУРа, выставочный зал 
«Уонорение-90». Не берусь 
сегодня ,р)азбир)ать техииче- 
ыспе вопросы. По подсче
там специалистов, для пред

отвращения опасности необ
ходимо затратить 70—80 
млн. рублей, которых в об
ласти нет. Но позвольте, в 
томских вузах мы готовим 
специал'истов на всю стра
ну. Почему мы не .вправе 
рассчитывать на помощь из 
центра в чрезвычайной ситу
ации? В прошлом году, на 
ололзнях было освоено око
ло 8 млл. рублей за счет 
общих лимитов централизо
ванных капитальных вшо-- 
жений, которьш'И располага
ет укс горисполкома. И сде
лано это было под гарантии 
со сторхжы Совмина РСФСР 
о возврате истраченных 
суимм. Возврат не состоялся, 
и укс до сих тор ходит в 
кредиторхжих задолжниках, 
В то же время, вопраки ка
тегорическому воз!^жению 
горисло-ткома, появляется 
новый документ — распоря
жение облисполкома, со
гласно которому в планы ка
питальных .вложений Том
ского горжсшолкома на 1990 
год .включается вьшолнение 
противооползневых меропрш- 
ятий в объеме 3,5 млн. р:^- 
лей (1). Далее в нем гово
рится; «учитыв'ая, что за 
два месяца 1990 года выде
ленные Томакому горзиопол- 
ному капитальные вложе
ния освоены на 6,8 процен
та годового лимита и со
ставляют 52 ирюцента к со- 
ответствующеМ'У периоду 
предыдущего года, пору
чить горисполкому провести 
оплату работ по ликвида
ции аварийных оползневых 
прхщеосов в прзеделах обще
го лимита централизован
ных государственных капи
тальных вложений, выде
ленных Томскому гориспол
кому!...».

На первый взгляд всепрза- 
вильно — здесь и озабо
ченность, и понос путей ре
шения возникшей проблемы. 
Но это только для непосвя
щенного. Б расшифрован
ном виде этот документ сле
дует читать по-другому. Под
рядным орпаиизациям .раз
решается и впредь не осваи
вать капитальные вложе
ния на строительство шилья, 
школ, болышц и других 
объектах соцкультбыта. А 
го1рисполкому .предоставля
ется прзаво ли1̂  обмануть 
предпржятия - дольщиков, 
■внесших цантр)ал1иэоваиные 
капвложения на стрюитель- 
ехБозкилья, и ^вправить эти 
средства на берегоукрепи
тельные .работы, либо отор
вать нужные суммы от стрю
ительства школ, больниц, 
детских садов.

Так как же поступить гор- 
исполко1му в этом с.тр'чае? 
Ослушаться? Бреде aieco- 
лидно: у вьшестоящего .до
кумента есть и номер, и да
та, и соответствующая 
подпись. А может быть, на
стоять на своем? И тогда 
пусть те, кому положено, по
едут в столицу и стукнут 
кулако.м где положено. Би- 
димо, это будет д.равильней 
— noiKa <ие грянул гром».

В. ГАРТУН,
заместитель председате
ля горисполкома, пред
седатель городской пла

новой комиссии.

М И Л О С Е Р Д И Е -Н А В С Е ГД А !
Не д а в н о  пленум томского отделения Советского 

фонда милосердия он здоровья, годичное собрание 
его учредителей подвели итоги работы за 1989 

год, определив вехи своей деятельности-до конца ( 1990 
года.

Отчетный доклад президиума правления сделал пред
седатель президиума 10риЁ Аркадьевич .Кулаков. Он ска
зал, что 1989-й был годом становления областного от
деления фонда, тачавшего наступлени» на один из самых 
страшных дефицитов — добра, совести, человеколюбия. 
Что же успело правление за неполный год своей работы?

На счету № 704903 сегодня—200 тысяч рублей. За них 
— низкий поклон всем благотворителям. Отдельным зем
лякам и трудовым коллективам. Вовсе не всегда рукой 
самых обеспеченных (вьшедено на денежных переводах: 
«В Фонд милосердия». Часть ^тих средств — результат 
ярмарок солидарности, |в том числе и школьных, завод
ских субботников, благотворительных концертов, коллек
тивных и [индивидуальных премий и гонораров, отчисле
ний от прибылей кооперативов и т. д.

Как же распорядился президиум правления даром 
щедрых сердец? согласно уставу, средства направлялись 
на помощь тем, кто оолен, стар, одинок. Или (к кому не
ожиданно пришла Оеда: родственникам погноших в иаш- 
кирскои железнодорожной катастрофе и жертвам этой 
аварии для длительного речения, на устройство беженцев 
из Азероаиджана .(в основном семьи военнослужащих!. 
Таких в оОластн более 4и (семей. Зарезервированы день
ги для покупки кооперативной квартиры одинокой женщи
не — у нее вся семья погибла в железнодорожной ката
строфе. 3 тысячи руолей истрачено «а единовременную 
материальную помощь воинам-интернационалистам, выг 
делены деньги на покупку 10 итальянских инвалидных 
колясок.

Отдел социальной помощи на дому Томского гориспол
кома организовал на ,средства, выделенные оОлсовпрофом, 
бесплатное питание для одиноких стариков и бабушек. 
С 1 мая обеды неимущих будет оплачивать областное 
отделение Фонда милосердия и здоровья — расход еще 
50 тысяч рублей. Подготовлены документы (на 10 ты. 
сяч рублей) и (ДЛЯ материальной поддержки* этой катего. 
рни земляков.

Были [ИГ другие благотворительные акции: помощь день
гами больным и многодетным, новогодние сюрпризы оди
ноким, приобретение игрушек для детских больниц и пр.

Решается вопрос об органйзации бригад врачей-пенсио- 
неров, которые проведут диспансерное обследовашие пре
старелых на дому. Тут правление вправе рассчитывать, 
что не только совет ветеранов мединститута, но и моло
дые (сотрудники старинного вуза, его клиник, студенты, 
коллективы всех больниц области помогут (в этой работе. 
И тогда претворится в жизнь и замысел о создании 
бригад ночных и дневных сиделок .по уходу за тяжело, 
больными.

Приоритетное направление — забота о ветеранах вой
ны и труда, инвалидах детства. Около 60 тысяч чело
век в (нашей области получают пенсию и пособие менее 
7и рублей. В связи с 45-летием Победы в Великой Оте
чественной войне объявлена благотворительная акция 
«Ветеран». В ее ходе тысяче человек отделение Фонда 
милосердия окажет материальную и моральную поддерж
ку.

В отчетном докладе президиума правления сказано, что 
для пополнения счета № 704903 использовались различ
ные формы и средства; личные вклады, выступления в 
трудовых (коллективах, письма и обращения к жителям 
ооласти. Доклад был самокритичен. Отмечено, что в ос. 
новном работа с населением велась в областном центре. 
Но ведь Томское отделение Советского фонда милосер
дия и здоровья — это всего один штатный сотрудник и... 
отсутствие помещения.

Президиум, рабочий орган отделения, политику своей 
деятельности на этот год видит прежней — создание та
кой системы социальной помощи малоимущим гражданам, 
чтобы они почувствовали себя защищенными, не боялись 
завтрашнего дня. Поэтому разовая материальная помощь 
— и это (мнение поддержали участники пленума — 
будет оказываться, как правило, в экстренных случаях. 
Основная доля средств будет направляться на берплат- 
ное питание, (оплату медикаментов и лечение, коммуналь
ные услуги нуждающихся.

Ждут действенной помощи ДО тысяч матерей-одяночек, 
доход которых ниже черты бедности. Не удалось орга- 
ннзовать «телефон доверия», который необходим страж, 
дущим, — облздравотдел должен в этом [помочь. Вряд ди 
удовлетворят ветеранов войны и труда стационар област
ной клинической больницы и несколько десятков коек в 
бывшей спецполиклинике. Нужен Дои милосердия — 
дневной стационар для ветеранов. Однако на просьбу 
оказать в этом содействие .Томский горисполком пока не 
ответил.

Агитационную работу о [пополнении фонда вести все 
сложнее. Множатся в стране различные фонды и всесо
юзные благотворительные общества, которые часто дуб
лируют друг друга. Дробятся взносы добрых людей, раз
мываются границы общественной благотворительности. 
Этому способствует и стремление отдельных коллективов 
открывать с(^ственные счета для сбора средств.

Пленум высказался (За то, .чтоб денежные средства на 
акции милосердия тратились более продуманно, согласо
ванно, были сосредоточены в одних руках. Уставом Со
ветского фонда милосердия и здоровья именно на этот 
фонд [возложены основные задачи по объединению уси
лий государственных органов, общественных организаций, 
трудовых коллективов и отдельных граждан по оказанию 
практической помощи ветеранам войны и труда, преста
релым, тнвалидам, одиноким больным и другим катего
риям населения.

А добрым импульсом для душевного подъема пусть станет 
нынешняя весна 45-летия Победы в Великой Отечественной 

войне.
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Е. Л. МУСЯЩИКОВЛ, 
председатель женсовета завода 

резиновой обуви:

ВРЯД ли кто ОБИДИТСЯ
Нашему женсовету уда

лось решить некоторые вол- 
росы социальной захциты 
работниц.

Провели обследование шю- 
годетных семей — «3(ртииа 
выявилась неутешительная. 
Завком и дирекция по на
шей просьбе выделили жен
совету 20 тьюяч рублей. И 
вот уже третий год мы вы
даем многодетным семьям 
по 30 р.>’бл€й на каждого 
ребенка.. Всем женщинам 
после декрета предоставля
ется отпуск до трех лет с 
оплатой ежемесячно то 50 
рублей.

Достойны заботы на всю 
оставшуюся жизнь те, кто 
проработал на заводе 30— 
40 лет. Им ввели доплату к 
пенсии до 200 рублей в год. 
Профсоюзная конференция 
поддержала и, предложение 
женсовета — за каждый год 
работы ветеранам труда при 
ухсще на пенсию вьшлачи- 
вать от 30 до 100 рублей. 
Ветеранам у нас дают б ес-' 
платные путевки, для отды
ха, бесплатно ремонтируют 
квартиры, обеопечивают ле
карствами и т. д.

Я считаю, что областной 
совет профсоюзов должен 
вовлечь в подобную работу

все профсоюзные организа
ции. И еще: давайте обра
тимся к облсовпрофу, ко 
всем предприятиям, чтобы 
больше средств перечисляли 
на нужды Фонда милосер
дия. На нашем заводе такое 
решение принято.

Стоит поискать и другие 
источники. Будет прав'ильно 
чаще обращаться к .коопера
тивам, которые теперь стали 
самыми богатыми. Считаю, 
что не обидятся эстрадны^ 
«звезды», если областная 
филармония предложит и им 
внест.и лепту в доброе дело.
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О. Е. БЕЗРУКИХ, 
протоиерей 

Петропавлояского 
собора:

Боль души 

нашей
Цвриовь всегд» стоял» на 

позициях гуманности, пропове
довала лкюояь Н ближнему, 
несла духовную культуру. Мы 
рады, что сотрудничаем с Фон
дом милосердия и можем де
лами помочь страждущим.

Сеященниии прааослаяных 
церкаей дважды пооыяали а 
доме престарелых «Лесная да
ча», а также в таком ж» до
ме с. Итатка. Исповедовали, 
причащали, крестили всех, кто 
того желал. Совершили пани
хиду по умершим, верующие 
раздавали пожилым людям
одежду, мещи, помогли в уоор- 
ке и мелком ремонте помеще
ний. Мне довелось также вы
ступать в нолониях, ЛТП. ба- 
седом ть  е их администрацией 
о возможном участии царнян 
а воспитательной работе с за
ключенными.

Примеров индивидуальной 
благотворительности тоже не
мало. Бывш ий блвгочнниы й а р 
хим андрит Роман выделил
из своих сбереж ений
2.000 рублей для  бедных лю 
дей. Адреса ему дали в собе
се и военкоиатя. И тогда отец 
Роман и его  помощ ники по
шли по домам, раздали двадца
ти семьям по 100 рублей. Диа
кон отац Иоанн помогает ин
валиду, сдруж ился с ним и д а 
ж е после перевода его из Том
ска  а  Тогур продолж ает при
езж ать  к своем у подопечному.

В перспективе у нас откры 
тие богадельни рядом с Тро
ицкой церковью  и бесплатной 
столовой в Томске — часть 
продуктов для нее станут  вы 
ращ ивать верую щ ие на под
собном хозяйстве, создаваемом 
при Спасской церкви, недавно 
вновь откры той в Коларовв.

Церковь одобряет проведение 
«дней милосердия» я  связи  с 
4б-летием Победы. Тем более 
что на апрель падает нынче и 
П асхальная неделя. Планируем 
23 апреля благотеорительны й 
концерт духовной . музы ки. 
Сбор от концерта пополнит 
Фонд милосердия.

Ставим целью  чащ е вы сту
пать в печати по проблемам 
повы ш ения (культуры.

От великого терпения, мно
гих скорбей и веры  ум иляет
ся сердце человеческое. Не мо
ж ет сердце милую щ ее слы ш ать, 
видеть и вы нести даж е малой 
печали, претерпеваем ой ближ 
ним.

И. л . ДЕСЯТЫХ, 
председатель совета ветеранов 

Чаинского района:

Ветерану —теплый дом
Нам потребовалось более 

полугода, .чтобы повериуть 
общественное мнение в поль
зу .малоимущих. Зато сей
час более 250 стариков с 
маленькой пенсией получают 
доплату: лесные и другие 
предприятия, совхозы до.- 
бавляют нм по 40 и более 
.рублей.

Нуждаются больные п 
•престарелые не только в де. 
нежных дотациях. Предсто
ит эиачителыю улучшить их 
'Медицинское обслуживание, 
скрасить быт. Думаем о со
здании домов ветеранов по

опыту Молчановского, Бак- 
чарокого и Шегарского рхай- 
онов. Там место прюжива- 
ния одиноких ветеранов (по 
10—15 человек) приближа
ют к месту прюжней рабо
ты, я  Т|р|удовой коллектив 
старается, чтоб было в та
ких домах тепло, р>ешает 
проблемы питаиия, отдыха 
этих людей. И они чувству
ют себя так, словно бы и не 
уходили из коллектива.

Хотелось бы также .уско
рить создание комиссий со
действия Фонду милосердия 
в нашем и других районах.

А. И. ЖЕРАВИН, директор областного драмтеатра:

ЕСЛИ НЕ ХОТИН 1ЕТЯН ЗЛА...

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ

пленума правления Томского отде
ления Советского фонда милосердия и 
здоровья и годичного собрания учре
дителей фонда

— Определить совместно с местными Советами 
фо(р1МЫ участия в реализации террито|риально-соц.и. 
альных прюгр>а1мм «Забота», «Бетер»ан».

— Быделить на ©[рганизацию бесплатного пита
ния одиноких престарелых '1'омска 50 тысяч руб
лей. ,Бо вюрюм полугодии открыть бесплатные сто
ловые в гг. Асино, кюлпашево. Стрежевой.

— Оказать материальную помощь тем незаконно 
репрессв|рюваиным в 30—50-е годы, кто получает' 
минимальную пенсию.

— Одобрить решение президиума правления об
ластного отделения фонда о прюведенииа благотво- 
.рнтельной акции «Бетеран» к 45-летию Победы со- 
BeicKOiro нареда над фашиамом (магериально по- 
'Мочь одной тысяче участников войны, трхуженикенв 
тыла, .семьям, .пощибших воинов; провести вечере 
веггречи ветере.нов с руководителями городов и. р>ай- 
онных центрхж).

— Дни |С 10 апреля по 10 мая объявить «меся
цем милосердия». Б это время организовать мас
совый сбор средств и пожертвований от юрнднче. 
CIHHX и частных лиц, учреждений, .прювесщ благо 
творительные вечера и концерты, благотворительно- 
коммерчеание акции.

— Просить советы трудовых коллективов, обще
ственные организации передать часть средств, за- 
,'работаяных на ленинском су*бботннке, в Фонд .ми
лосердия.

— Просить средства массовой инфор>мац.ии и 
пропаганды иметь постоянные рубрики «Милосер
дие».

— Создать во в.сех pa>iioHax области комиссии 
содействия Фонду ми.тосердия и*здор»овья.

Одна избирательница де- 
Л'илась своим отчаянием: 
«Как жить на 80 .рублей?. Я 
одна, у меня ни кола, ни 
двора. Завтра день 'рюжде- 
ния — сходила aia базар, 
купила .кое-что. Что ж оста
лось? Слезы ветерана...».

Активно включились в 
благотворительное движеН|Ие 
учреждения культуры. Шеф
ские концерты для ветерт- 
нов, бл аготворительные спек - 
такли — только начало.

Считаю, что .крайне недо
статочна пропаганда того, 
что делает отделение Фонда 
мил(х:ердия. Об этом не .рас
сказывают печать, радаго, 
телевидение, нет и нагляд
ной агитации. Отсутствие по
мещения у нашего фонда 
говорит о непонимании сути 
этого дела со. стороны ра
ботников советских органов. 
Печально.

Необходимо в преддверии 
45-летия Победы провести 
месячник милосердия. Мы 
обязаны ветеранам отдать 
сполна дань уважения —

по.мочь материально и ду
ховно. Но, безусловно, не ог
раничиваться .кампаниями по 
цраэдникам. На каждом 
предприятии должна быть 
специальная картотека бед
ных и одиноких. Не надо 
о.ткрещиваться: у вас есть 
все, что мы долго от.рищали. 
Есть и нищие. А потому не 
сделать ли нам ящиии-ж.ерт- 
ненники — в театре, кино-и 
концертных залах, на вокза
ле? Соответственно обору
довать их, прюдумать текст 
обращения к людям. Уве
рен, что и маленькие еже
дневные пож1ер»твования спо
собны крепко пополнить 
фонд для неимущих.

Впервые слово «милосер
дие» я услышал от мате- 
.ри, негршмотной к(рестьянки.. 
У нее было 6 сыновей и 2 
дочери. Помогая людям, она 
думала о нас, детях, «.Каки
ми вы пойдете в Ж'ивяь?»— 
ее частый воярюс. В нашем 
небогатом доме мог найти 
приют каждый страждущий. 
Как-то мама привела 5 оси

ротевших ребят, которые но
чевали на берегу Байкала 
под лодкой, и они всю вой
ну прюжили с нами. Когда 
садили картошку, а садили 
ее много, всякий раз мать 
приговаривала; «Чтоб на 
всех нищих и прохожих...».

Сегодня времена иные. 
Но тоже сложные. Именно 
поэтому надо поставить де
ло так, чт<>6 любой р>ебенок 
— в семье, детсаду, что 
называется, с молоком ма
тери впитывал понятия че
ловеколюбия и добра. Хва
тит просто жаловаться и. 
констатирювать: дети пошли 
черствые, жестокие...

Спасибо!
ТРУДОВЫМ КОЛЛЕКТИВАМ Васюганасого УБР, 

СтрежевОного упра1вл!ения технологического т(хшснорта, 
объединения «Томскнефтегазгеофизика», угцравлешп! 
«Химстрой» и «Спецхиммонтаж», ТомскНППНш'фть, пе. 
речиелившим .в Фонд милосердия н здоровья от 5 до 25 
тысяч рублей;

КООПЕРАТИВАМ «Круг», «Уокорение», «Эфир», 
«Молнии», «Луч», «Сибирь» — их денежиьк? вклад1>| от 
200 до 2.000 тысяч рублей:

А ТАКЖЕ тт. ВИ|рючевской из Сулзата: Ю. 0.,М.иль п 
Дуапалов|Ой из Томска, Н. Г. Ощепновой из Коляашева. 
М. Г. Смолъкииой ,яз .Первомайского и многим-м.ногим 
другим землякам, делающим благо д.тя одиноких и. обез
доленных.

С 10 АПРЕЛЯ ПО 10 МАЯ-МЕСЯЧНИК МИЛОСЕРДИЯ. 

ОДНАКО ДЛЯ ХОРОШЕГО ДЕЛА ЛЮБОЙ ДЕНЬ ХОРОШ.
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К 120>летию со дня рождения Г. И. Гуркина

СУДЬБА КАРТИН, 
СУДЬБА ХУДОЖНИКА

Судьба знаменитого художннка.алтайца Григория (Ива
новича Гуркина, 120 лет со дня рождения которого ис
полняется ньшче, хорошо известна почитателям его та
ланта. Урожёнец села Улала (ныне город Горно-Алтайск), 
выходец из рода чорос, сумевший пробиться в Академию 
художеств, стать учеником самого И. И. Шишкина, по
лучил широкую известность благодаря пейзажным молот, 
нам, воспевающим природу Горного Алтая. Начиная с 
1907 года, когда было написано великолепное полотно 
«Хан-Алтай» и когда в декабре того же года в губерн. 
ском Томске триумфально прошла первая персональная 
выставка работ, и вплоть до самой смерти имя Гуркина 
постоянно было на слуху. Жизнь художника оборвалась 
трагически. В 1937 году он был арестован и погнб.

А что же с 'ка)ртинами?
Безусловно, очень многое 

нз творческого наследия жи
вописца было утрачено. А 
основные детища, принесшие 
славу живописцу? Автор 
этих строк задался целью 
проследить, |К0(му они при
надлежали, где сейчас.

«Хан-Алтай», . «Корона 
Кат^пни», «Дены.Дер» («Озе
ро горных духов»). Без этой 
триады полотен, «ак бы ма
стерски ни были нагансаны 
другие, просто не представ
ляю Гуркина.

Так вот, все три назван- 
iibie наиболее значительные 
работы художника первую 
прописку обрели в Томске. 
Не удивительно: пин творче
ской ак-тивности, вдохнове
ния и удач пришелся у Гур- 
кина на' 1903 • 1915 .го
ды, за этот период у худож
ника бьгаи три персональ
ные выставки в губернско!М 
городе • в .1907. 1910 и 
1915 годах. В Сибирских 
Афинах, как назьгаали тог
да и продолжают называть 
по сей день Томок, быд пер
вый за Уралом университет, 
Технологический и Учитель
ский институты. Сибирские 
высшие женские курсы, imho- 
го было интеллигенции — 
преподавателей в.сзоп нпим-

тгазин. училищ; инженеров, 
художников, журналистов, 
литераторов, а также про- 
:йышленников. купцов, не 
чуравшихся литературы и 
искусства. Интеллигеяция. 
состоятельные торговцы в 
основном и приобретали кар
тины.

Так кто же они, первые 
владельцы «Хан-Алтая».
«С^е,ра гарных духов», «Ко
роны Катуни»?

Усталювить это оказалось, 
как ни страяпо, делом до
вольно простым. Объясню: 
перед каждой из трех том
ских выставок печатался 
указатель картин ■ Григория 
Гуркина. Причем распоря
дители выставок второй н 
Tperi,efi для того, чтобы пол
нее представить творчество 
художника, просили у вла
дельцев приобретенных ра- 
нее картин одолжить их на 
время выставки для экспо
нирования вместе с новьми 
работами. При этом в ката
логе называлась фамилия 
собственника той или иной 
ранее проданной картины.

Беру указатель выставки 
картин Григория Гуркина 
за 1915 год (|распорядите- 
лем ее, кстати, был писа
тель Вяч. Шишков). Под но
мерам 81-м знаяятся

«Хан-Алтай». В скобочках 
пометка — соб. А. А. Kj’x- 
териной. Ариадна Кухтери- 
на, дочь знаменитого том
ского купца АристархаКух- 
терина, iKyrouia «Хан-Алтай» 
во время выставки 1907 го
да. Смотрю строчкой ниже: 
под номером восемьдесят 
два значится «Озеро горных 
духов». И тоже в скобках— 
соб. проф. Б. П. Всйпберга. 
«Озеро горных духов» было 
в марте 1910 года экспони. 
ровано па второй выставке, 
продаже и -Тогда же кл-пле- 
по профессором физттки Тех
нологического ипстнтлта, 
преподававнгам также и на 
Высших сибирских женских 
курсах, Борисом Петровичем 
Вейнбергом. Наконец, под 
номером 91 «б» .значится 
как собственность барона 
Н. Л. Радетга картина «Ко
рона Катуни». С Радетгом 
несколько сложнее. Но вот 
в дореволюциолном справоч
ном издании «Город Томск» 
в разделе «..Митгстерство пу
тей сообщения» нахожу: на- 
чальпик материальной служ - 
бы местного управления же- 
лезно.й дороги — барон Н. Л. 
Радей.

Теперь, кажется, неясно
стей ни с одной нз трех кар
тин нет. Мне известно: кар
тина «Озеро горных духов», 
та, что написана впервые 
(художник делал много ко
пий со своих полотен ио 
заказам посетителей вькта. 
вок), находилась в Ленингра
де в 'гастном собрании сы
на профессора Вейнберга. 
сравнительно недавно про
дана им или передана в дар 
Русскому м '̂зею.

Путь полотен «Хаи-Ал- 
тай» и «Kopoim Катуни». 
был не столь долгим, каи у 
«Озера горных даосов». Раз 
попав в Томск, из Томска

они не увозились. Скорее 
всего после революции 1917 
года или уж после граждан
ской войны эти картины бы. 
ли .вместе с другим имуще
ством Кухтериной и Раде- 
на отняты у владельцев, пе
реданы в краеведческий aty- 
зей, после снятия запрета 
на имя художника, его ре
абилитации, эти гуркипские 
по.лотна увидели зр1гтсли. 
Около десяти лет назад со
здан был в Томске художе
ственный музей. Сейчас 
«Хая.Алтай» и «Корона Ка
туни» в экспозиции мл'зея.

Можно бы на этом поста
вить точку. Скаж^' еще вот 
о чем. В Томскодт областном 
художественном музее и 
общей сложности 17 работ, 
выполненных ГригО)рием 
Гдтрниным. Все другие и по 
замыслу’, и по исполнению, 
безусловно, слабее тех. о 
которых я вел речь выше. 
Однако работы из собрания 
музея лить малая толтг- 
.ка осевшего в Тооиско твор
ческого паследня певца при
роды Горного Алтая. У за
ведующего кафедрой ТМИ 
профессора Ф. Ф. Сакса 
есть в личном собрании не
большая гуркинская карти
на «Горное о.зсро». У Федо
ра Федоровича она двад
цать лет, а создана она в 
1932 году в Бе.локлрихе. 
История такова: в те"̂  годы 
на целое лето сотрудники 
вузов выезжали на баль- 
неологичес.кие курорты, ве
ли большую работу. Как раз 
в тридцать втором в .рело- 
курихе был рентгенолог 
карл Иосифович Колью из 
Штамовского ииститдта. Гур
кин тогда болел, ч'го-то с 
легкими, приехал к Колью 
сделать рентгеноскопию. Там 
же, в Белокурихе, написал

картину. Она бьиа еще в 
сыром виде, Гуркин сам 
прикрешт-л ь-аргину к стене 
летнего додшка. в котором 
жил рентгепо-лог, попросил 
не снимать, пока ее высох
нет «pacira, С тем и уехал. 
Дальпойгаая судьба .карпи- 
ны-подарка такова: Колью
прлгосз ее домой, в Томск. 
Вскоре он был реорессиро. 
ван, погиб. Федору Федоре, 
вичу картину подарила вдо
ва рентгенолога Варвара 
Александровна Кучкова, то
же врач по профессии. Кар
тина лежала у вдовы на 
шкафу свернутой, была по
порчена!. Профессор Санс — 
сад1 хороший |рисовальщик, 
в свое время ему пришлось 
сделать выбор между хи
рургией и живописью. Одна
ко он лично не рискнул ре
ставрировать п'ршпгск^’ю ра- 
боту, обратился с этим к 
профессионалу — Агапу 
Сергеевичу Зуеву...

Простится мне это отступ
ление, показалось: оно лю
бопытно будет к читателю. 
А главное, ■что хотс.л ска
зать: в частных собраниях 
хранятся многие л‘̂ '''’ткира
бот Гуркина,, игапнсаитых на 
холстах и картоне маслом, 
т^тпью и iteiWiM па бумаге. 
По крайней мере, мне прихо
дилось видеть не меньше 
двух десятков работ в част
ных коллекциях томичей. 
История некоторых, прошу 
поверить на слово. ничуть 
не менее интересна, чем свя
занная с карт,иной «Горное 
озеро». Однако рассказывать 
не буду. Во-первых, не за
ручился на то согласием 
владельцев, а  второе — га
зетные paami ограничива
ют. Просто в год 120лЛ)етне- 
го ю ^лея со дня рождения 
Григория Ивановича Горки
на мне захотелось, посчитал 
нужным поговорить о хУ’ 
дожннке, чья жизнь и судь
ба, творчеоние взлеты свя
заны тесно с Томском, перед 
которым ш  (5лаго1говел и о 
мотором писал: «Томок—сто
лица, наша всеобщая сибир
ская гордость! Здесь веемы 
должны давать о делах сво
их перед нашими сородича
ми отчет». Что ж, трудно не 
согласиться.

В. ПРИВАЛИХИН.

-Ф О ТО Э ТЮ Д

ОКРАИНА. Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Происшествия

По сообщению издательств
Журналы «Др\’жба народов» № 2, «Бюллетень Вер

ховного суда СССР» № 1, «Социалистическая замои- 
ность» № 1 задерживаются по вине издательств. Жур
нал «Родши» № 1 к середине апреля должен поступить 
к подписчикам. 1Ь’урнал «Подъсй!» задерживается из-за 
отсутствия 6>'Х!аги.' будет рассылаться в мае 1990 г.

Журнал «Новый лтр» № 1 не рассылался издательст
вом по ■районам по твхннчеоки.м пртгчинам. Журналы «Мы*. 
«Трамвай» с выходом из печати .задерживаются. Газета 
«Туристские повогтн» за март должна подойтсг, а за фев
раль .решается вопрос о возврате денег подписчикам.

В связи с пзмепсттсм периодичности и форзтата жл-'р- 
нал «Смена» еще не печатался.

I  ̂ А. ГЫЧЕВА.
начальник предприятия «Союзпечать»,

ВНИМАНИЕ: «ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»!
Ее проводят 11 апрелл с 17 до 20 часоп работникп 

прокуратуры области*
На ваши вопросы ответят:
ПО ТРУДОВОМУ, ЖИЛИЩНОМУ, с ем ей н о м у  з а 

к о н о д а т е л ь с т в у  —
Севостьяяова Любовь Александровна, старший помощ

ник прокурора (тс.т. 22-42-64);
Скороходова Тамара Сергеевна, помогцпш: прокурора 

(тел. 22.48-05):
О РАССМОТРЕНИИ ЗАЯВЛЕНИИ И СООБЩЕНИЙ 

ГРАЖДАН —
Пономарев Хусаин Усманович, заместтгтель ,прок\"рора 

(тел. 22-20-75):
Попырин Юрий Валентинович, «ачалышк с.тедствеИно- 

го управления (тел. 22-45-57):
Бушманов Владимир Дмитриевич, старший помощник 

прокурора (тел. 22-21-89);
О МЕРАХ ПО ПРЕДУПРЕЖДЕНИЮ ПРЕСТУПНО- 

СТИ СРЕДИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ —
Сухоплюев Юрий ' Кузьмич, заместитель дрокурс{ра 

(тел. 22-38-67):
Морозова Вера Николаевна, помощник прокурора 

(те.ч. 22-21-97).

Неужели еще выпьем?
Вечером 19 марта бригада' «Скорой по- 

.'уЮЩИ», прибывшая по вызову в дом на Мос
ковском тракте, не смогла памочь 30-лет
ней ж,енщин€ — врач констатировал 
смерть. Ее 29-летнего мужа с пргонака.ми 
тяже-юго отравления отправили в стацио
нар. Более суток медики пытались его 
спасти, но финал был тоже трапкчеоким. 
По 1федва(1>ите.льным данным., пили супру- 
Tit техлгический спирт. Сейчас милиция вы 
ястгяет. где oihh взя.ли опасную жидлюсть.

Аналогичная смерть была установлена 
в ночь на 20 марта на ул. Учебной: здесь 
отравился 50-летний любнте.ль алкоголя, 
склонный нить что попало.

Последнее время о.лучаи отра'плен.ия сур 
1Рогатами вновь участились

Е. ВЕДЕРНИКОВ, 
инспектор отдела профи, 

лактической службы УВД.

При попытке сбыть краденое
Когда субботним вечером трое елфоите- 

-лей поселка Ярокое перветупияи порог 
своей комнаты ,в общежитии, то обнару'жп- 
-лн, что пропали аидеомагнитофо.н, кассеты 
к не.му и друтне .личные вещи. Поразмыс- 
.IHB, кто же 'такой прыткий, iohh 'связали 
:)то Ц))к>ис1шествне с внезапным отъездам в 
Томск одно'го из членов брвга|ды. И устре
мились «след за з.лоумышлеянияом. Оказа- 
лосл., не -зря. Б;ща вышли на автобуса

на привокзальной площади, как ушидели 
подоэрева'емото, да не ощгого. а в сопровож. 
дении ,мия1ицио.нера.

Как выяснилось, попал он в по.ле зре
ния старшего сержанта Александра Захар
ченко при попытке сбыть 1краде!гое.

В. ВОРСИН, 
заместитель командира подразде-че- 

ния патрульно-постовой службы УВД.

ИЗВЕЩЕНИЕ
11 ацреля в Доме полити- 

леского п1Х>свещенИ'Я (ул. 
К. Маркса, 14) состоится го

родской сеМ;Инар-нонсу'л ьта - 
ция по вопросам:

1. Основы закоиодательст- 
ва Союза ССР и союзных 
республик о земле.

2. Закон «С собственнос
ти в СССР».

П|рнглаша'ются лекторы, 
выступающие по правовЬтм 
вопроса.м.

В ПРОКУРАТУРЕ 
ОБЛАСТИ

6 апреля в 16-м часу в 
своем служебном .кабинете 
двумя выстрелами из та
бельного oipywHH был ■убит 
начальник Октябрьского 
РОВД ПОЛ1КОНН.ИК .внутрегшей 
службы А, Я. Разумов.

В совершении цреступяе- 
иия подозревается сержант 
Октябрьского РОВД В. По
сле производства выстрелов 
он с оружием и патропалт « 
нему снрылся, ио всиюре был 
зэд^ж аи сотрудникапии ми
лиции и обезирежен. Проку- 
ратурой области возбуждено 
уголовное дело, выясняются 
обстоятел'ьоша происшедше
го. Следствие поручено сле
дователю по особо важным 
делам облцроцуратуфы.

Телевидение
ВТОРНИК, 10 апреля

ПЁРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
— «Смертв под парусом». Ху- 
до5кестпеш1Ый телефильм. 1-я 
серия. 9.40 — Мультфильмы. 
10.03 — «В мире животных». 
11.05 — «Это было... было.,.». 
11,23 — «Детский час» (с уро

ком английского языка). 12.30 
— «Время». 13.00 — Наше нас
ледие.

С 13.45 до 15.45 — перерыв.
15.45 — Ярмарка деловых 

идей. 17.00 — Маленький кон
церт. 17.15 — «Где-то возле 
Огненной земли». Документаль
ный фильм. 17.45 — Музыкаль
ные каншо'лы. 18..30 — «Вре
мя». 19.00 — «Фрагменты од
ной биографии». Фильм-балет. 
19,50 — «Смерть под пару
сом». 2-я серия. 21.00 — .«Вре
мя». 21.30 — Актуальное нн- 
терпью. 21.40 — Телевизион
ный клуб любителей оперы 

— Молодежный вестник.
Футбо.л. Чемпионат 

СССР. «Спартак» — «Динамо* 
(Москоа). 2-й тайм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

*^■^,5.“  Утренняя гимнасти- 
~  будем помя

нуты?» Научно-популярный 
фильм. 8.35. 9.35 — Литера
тура, 9 й класс.

ТОМСК
_10.05 — Прямая трансляция 

1-и сессии областного Совета 
народных депутатов. 18.30 — 
«По пашим письмам». Музы
кальное приложение к пере
даче «Здравствуйте!*. 19.30 — 
«Симптом». Информационный 
выпуск 19.40 — «УВД сообща
ет». 19.50 -~ Реклама. 20.00 — 
«Встреча для вас». У нас в 
студии — гости из Аргентины. 
20.45 — «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — На сессии Верхов

ного Совета СССР.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

РАЗУМОВ
Александр Яковлевич

На пятьдесят neipBOM году 
'вяшашо оборвалась
жвзнь па1чаль1иш а отдела !»№ 
ЛИДИИ Октябрьского райис
полкома П01лкюв1ни|ка шыш- 
ции Разумова' Алексащра 
Яковлевича. Ушел из жшии 
принщипиальный коммунист, 
чуткий и отзывчивый това« 
рищ, опытный (руководитель, 
умелый о(ргаяи)зато|р работы 
по украплаиию социалисти
ческого цравопо|рядка.

Бея сознате1Л1вна1Я жизнь 
Александра Яковл1ввича была 
подчинена служению делу 
д о ^ а  и оправедливости, за.- 
щйте людей от преступных 
посягательств. Б 1966 
году пришел он в органы 
внутренних дел и очень ско
ро зарекомендовал себя 
серьезным, дноцишиниро- 
ванным сотрудником. (Зо вре
менем приходил опыт рабо
ты, заочно окончил Омскую 
высшую школу милиции.. 
Это позволило пройти inyiTb 
от рядового 1МИЛ1НЦИОН€ра до

начэ'Льника ирупиого отдела 
милиции.

Александру Ямовлевичу 
была присуща активная' жнз. 
яенная позиция, службу все
гда сочетал с общественной 
работой в отделе, был чле
ном Октябрьского РК КПСС, 
депутатом ра|йонного Сове- 
та.

За добросовестный труд 
А. Я. Разумов на1раждея 
медалл-ми «За безупречную 
службу» всех трех степеней, 
«Ветеран труща», юбилейны- 
М'И медалями «50 лет со
ветской милиции» и «За 
доблестный труд. В ознаме
нование 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина». В 
его личном деле более соро
ка записей о наградах и по
ощрениях.

Александра Яковлевича 
отличали личная скромность 
и высокая требовательность 
к себе, честность, компетемт- 
ность, преданность ebiiQpiaH- 
ному делу. Он .пользовался

авторитетом у всех, кто ра- 
ботал рядом с ним и знал 
его.

Светлая память об 
Александре ЯlKOBv̂ eвинe Ра- 
эумове навсеяда останется в 
наших сердцах.

Коллективы сотрудни
ков УВД Тшского обл
исполкома Октябрьско. 
го РК КПСС, райиспол

кома, РОВД.
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ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
10 апреля. «Прощай, овраг»

— 19.
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

УНИВЕРСИТЕТА
11 апреля. «Скрещ ение су

деб» (спектакль литературно
художественного театра ТГУ 
по произведениям А. Пушки
на и М. Цветаевой) — 20. Тел. 
23-21-63.

ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

10 апреля. Международная 
шоу-программа «Кетч» — 18-30. 
21.

Кино

в  КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

10 апреля. «М иссисипи в ог
не» (две серии) — 9-30, 11,
13-60, 16. 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
10 апреля. «Имя Розы» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16.
18-30, 21. «Чаш а терпения» — 
Ч, 10-50, 12-40. 14-30. 16-20,
18-10. 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ*
10 апреля. «Рож денные не

прикаянными» («Подонки»)
(две серии) — 8-40, 11, 13-30.
18, 18-30, 21. «Поезд в Голли
вуд» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
18-20, 18-10. 20. 21-50. Видео
зал- «Кто подставил Родж ера 
Рзббнта?» — 11. 13, 17. 21.
«Полоумная» — 15. 19.

«ПИОНЕР»
10 апреля. Мультфильм «По

хищ ение в Тю тю рлистане» — 
9, 10-40. 12-20, Киноклуб «Про 
любовь, друж бу, судьбу». «Ак
селератка» — 14. 15-40. «Оно» 
(две серии) — 17-30, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 впре.ля. «Вейбарс» (1-я и 

2-я серии) — 9, 14-50, 20. «Сул
тан Бейбаре» (3-я и 4-я серии)
-  12. 17-50.

«СИБИРЯК»
10 апреля. «Погладь кошну 

за  уш ами» —- 9-20. «Хануесен»
— 11, 13. 15, 17. 19, 21.

«АВАНГАРД»
10 впре.ля. «Друг моей под

руги» — 17. «Под принуж де
нием» — 19. 21.

ВИДЕОЦЕНТР
10 впре.ля. «М аленькая вол

шебница» — 10-20. Му.льтсбор- 
пик «Про казаков» — 12. 14. 
«Смиренное нлвдбище» — 18.

, 18, 20.

Малый концертный зал
(нр. Лен1ша, 75)

ВЕЧЕР ПОЭЗИИ
СТИХИ ВЛАДИМИРА 

ВЫСОЦКОГО и з  КНИГИ 
«НЕРВ».

Ислоляитель — Евгений 
ЗУБАРЬ (г. Ленинград),

Начало—в 19 час. 30 мин.

Томская автошкола
ДОСААФ МЕНЯЕТ новые 
автомобили «КамАЗ-43105» 
на новые автам'Обяли 
«КамАЗ-5320» или
«КамАЗ-5410». Здесь же 
требуются на 'П'0ст01ЯИН|,ую 
работу водители и проводит, 
ся набор на курсы подготов, 
кн водителей 1категар(ий 
«ВС», «Д». «Е» и мастеров 
практического обучения вож. 
денгоо.

Обращаться: г. Томск, Ир
кутский тракт. 15-а, авто- 
школа ДОСААФ. Тел. 
75-16-69.

КООПЕРАТИВ «НАР. 
ЦИСС» приглашает на рабо
ту водителей, овощеводов, 
агрономов.цветоводов, рабо
чих строительных специаль. 
ностей.

Адрес кооператива;
г. Техмш, ул. Оельхшвыстав- 
ка, 4. Проезд автобусами 
№№ 2, 8, 15 до остановки 
«Восточная» Опраакн по 
тел. 21-39.68.

т о м с к и й  ТРЕСТ СТО. 
ЛОВЫХ № 1, СТОЛОВАЯ
№  3  приглашают на работу 
поваров, мойщиц и сборщиц 
посуды, кухонных рабочих.

О^ашаться по тел. 
22-60-90, 21.43.03.

Т Р У М О У С Т М Й С Т В А J

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в СОВХОЗ «ЗАВАРЗИНО» стршпшьных |рабоч!ИХ 

следующих опециашьносггвй: столярч:таночник 3 —4-го раз
рядов, плотники 2 —4-го разрядов. ОпшЁта труда — 
сдельная, средняя за|работная плата—280—300 и ^ т ей  в 
месяц. Црииятым на работу в течение года предоставля
ются благоустроенные ква(ртн!ры.. По итогам работы за 
год вьтпачившотся 13-я зарплата и возкаграждение за 
В1.!сл|уту лет.

Справии по тел. 44.46М2.

В СОВХОЗ «КУЗОВЛЕВСКИИ»; тепличниц, слеса- 
1>ей.сантехииков, трактористов.машинистов, электрокар, 
щиков, электромонтеров, газоэлектросварщика. Достав-
«а на работу — служебным транспортом. На те(ррято(рии 
находится MeflnyiHKT, работает стол, заказов. Влагоустфо- 
енные 1нвартпры предоставляются .в нос. Светлом в по
рядке очередности. Проезд автобусом № 125 до оста
новки «Тепличный. (Комбинат».

Оправки по тел. 96-52-47.

В ПО «КОНТУР»; каменщиков, прессовщиков, штам. 
повщиков, фрезеровщиков, гальваников, токарей, шлифов, 
щиков, слесарей (механосборочных работ, внетрументаль- 
щиков), электриков, наладчиков токарных автоматов, ни. 
женера-электронщика

Опрашки по тел. 49-73-22.

В УПРАВЛЕНИЕ ПО ПОСТАВКАМ ЛЕСОПРОДУК. 
ЦИИ; бухгалтера на претензионную группу и бухгалтера
со стажем работы не менее 5 —7 лет.

(Справки ио тел. 22-44-24, 22-44-52.

В ОКТЯБРЬЬКИИ ПЖРТ: начальника ЖЭУ, на. 
чальника транспортного цеха, мастера.строителя, газо. 
сварщиков, слесарей-сантехняков.

Справки по тел. 75-31-39.

В РСУ  ЗЕЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: экономиста, 
автоэлектрвка, газоэлектросварщика, тракториста, экс
каваторщика, Ьодителей.

Оправки по тел. 75-15-21.

В СПТУ.34: старшего бухгалтера (на правах главного), 
кладовщика, электрика, военрука, мастера производствен, 
ного об}^ения по профессии «слесарь по ремонту автолю- 
билей».

Опра'Вки по тел. 78-00-57,

НА КОНДИТЕРСКИЙ КОМБИНАТ «КРАСНАЯ 
ЗВЕЗДА»: главного энергетика, слесарей (КИПиА, ре. 
монтников), рабочих на технологические линии (жешцин), 
приемосдатчиков тары. Доставка на работу— сл^ткебным 
транспортом.

Оправки по тел. 23-27-32.

В МЕХКОЛОННУ № 44: главного механика, ниже, 
нера по ТБ, инженера-энергетика, механика, линейного 
механика, электромонтеров, трактористов, водителей ка.
тегоркй <1Д», «Е».

Оправки по тел. 78-09.24.
В КБ «ПРОЕКТ»: заместителя директора пь капи. 

тальному строительству, экономистов, кассира, инженера, 
радиотехника, инженера до снабжению, слесарей, тока, 
рей, (фрезеровшдков, |штукатуров«маляро0, даменщнка.
/(ocTaBiKa на ра^ту  — служебным транспортом.

Оправки по тел. 49-86-39.
~  В ИНСТИТУТ «ЭНЕРГОСЕТЬПРОЕКТ»: инженеров 
и техников (геодезистов, топографов, геолш-ов), водителей
автомобилей «ЗИЛ-131», «У|РАЛ-375», «ГАЗ-66» для 
работы в полевых условиях, а также электрика для ра. 
боты в пае. Предтеченоке. ,

Оцрагаки по тел. 49-94-57.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения;
г. ToMCJf, пер, Haxairowma, 5. Филиалы: ул, Пушквпа, 71, 
ул. Бердская, 18. *

Администрация, партий
ный и профсоюзный коми
теты ПО ГПЗ-5 выражают 
глубокое соболезнование 
главному технологу В. С. 
Лещеву по поводу смерти 
отца

ЛЕЩЕВА
С ергея А лександровича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации спичфабрщки «Си
бирь» выражают соболез
нование заместителю ди
ректора спичфабрики В. Я. 
Ангерману по поводу смер
ти отца

АНГЕРМАНА
Янова Христнановича.

Сотрудники отделов 'УВД. 
Октябрьского райотдела ми
лиции глубоко скорбят по 
случаю трагической смер. 
ти начальника отдела мили
ции Октябрьского райис- . 
пллкома

РАЗУМОВА
А лександра И ноалевича

н выражают искреннее со- 
болс.Чпопятте родным и , 
близким покойного.

Коллектив централизо
ванной биб.чиотечиой сис
темы выражает соболезно
вание заместителю дирек
тора ЦВе 3. В. Ме.пьчяко- 
пой в связи о кои'пшой от
ца

ПОЗДЕЕВА
Василия Самуиловича.

*1
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П^мцмная редактора i—

Зам естители редактора ~  
21-06-52. 21-3745 
О тветстеенный секретарь 
21-32-34
С екретариат —>
21-46-20
Отдел партийной ж изни « 
21-28-66, 21-28-42

Отдел пропаганды  — 
21-06-31
Эноиомичесний отдел — 
2I-46-66. 21-36-44, 21-27-68
Агропромы ш ленны й отдел 
21-43-75, 31-44-60
Отдел иаунн и учеОиык 
заведений —
21-33-58. 21-48-85

Отдел инф орм ации и 
культуры  — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и бы та 21-36-58. 21-06-60. 
21-26-80 
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-86 
Отдел фотоиллю страций -~ 
21-16 16

Собственный корреспондент 
е  Стреж ееом — 23-23-31 
Общ ественная прием ная —> 
21-36-66
Отдел объявлений  — 
21-46-62
Б ^ г а л п р  по гонорару —

Касса — 21-47-01 
Областная ж урналистснаи 
организация — 21-28-90 .
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